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FECHA: FEBRERO 22 DE 2016 

OCHO   COLUMNAS/PRIMERAS   PLANAS 

 “Muerto a balazos” 

 
“Emite PRI convocatoria para alcaldías” 

 “PES participará solo en 60 de 84 ayuntamientos” 

 “ASALTOS A DOS TIENDAS OXXO” 

 
“Crece número de industrias” 

 
“¡Avance industrial!” 

 
“Repunta influenza, pide Salud aplicar filtros en hogares” 

 
“INCOMPLETA, INDEPENDENCIA DEL IEE” 

 
“Van priistas sin examen para alcaldías: Meléndez” 

 
“Es Noticia-Partidos empeñan hasta prerrogativas” 

 
“Nace y agoniza fondo petrolero” 

 “Dan más a deuda que a los pobres; revelan cifras de Hacienda” 

 
“Denuncia el GIEI filtraciones ilegales y desvíos de información” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Analiza IEEH pactos registrados: Sólo dos coaliciones para candidatos a presidencias municipales 
solicitaron su registro ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH): ―Un Hidalgo con Rumbo‖, que integra al 

Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal); así como 

―Cambiemos el Rumbo‖, conformada por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN). 
Luego de que remitieron la documentación y anexos correspondientes ante el organismo electoral, dentro de los 

próximos 10 días la dirección jurídica verificará que las cúpulas cumplan con los requisitos, en caso de faltantes 
tendrán ese lapso para subsanarlos para que el Consejo General del IEEH apruebe formalmente estas 

coaliciones. Respecto a la coalición denominada ―Un Hidalgo con Rumbo‖, las tres agrupaciones participarán 

unidas en 39 municipios: en cuatro demarcaciones encabezará un candidato del partido del tucán, mientras que 
el Panal hará lo propio en dos ayuntamientos, en 33 restantes serán abanderados tricolores. Aunque el dirigente 

estatal del PRI, Alberto Meléndez Apodaca, no precisó el nombre de las presidencias municipales donde 
contenderán aliados el próximo 5 de junio, afirmó que en todas ellas consolidarán proyectos de unidad entre los 

tres partidos. En cuanto a la oposición, después de largas negociaciones, finalmente el sol azteca y PAN 
determinaron una coalición flexible en 50 municipios, encabezarán 25 municipios los amarillos y suspirantes 

albiazules para los otros 25. De acuerdo con el líder del sol azteca, Ramón Flores, Tula de Allende e Ixmiquilpan 

son algunas de las demarcaciones donde postularán candidatos emanados de las filas perredistas, mientras que 
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el presidente del Comité Directivo Estatal del PAN, Asael Hernández, confirmó que Pachuca, Tulancingo, Mineral 
de la Reforma, Tizayuca y Tezontepec de Aldama serán algunas de las planillas donde promoverán perfiles 

panistas. (Rosa Gabriela Porter, página 08) 

El Independiente-Independencia, tarea pendiente: Guillermina: A la última reforma electoral le faltó 
establecer que los organismos locales tuvieran mayor independencia de los gobiernos estatales y su presupuesto, 

porque aún dependemos 100 por ciento de ellos. Tal fue una de las reflexiones más destacadas de la consejera 

presidenta del Instituto Estatal Electoral (IEE) Guillermina Vázquez Benítez, durante una entrevista que ofreció en 
exclusiva a Libre por convicción Independiente de Hidalgo. Desde agosto de 2015, Guillermina Vázquez Benítez 

fue nombrada consejera presidenta del IEE. Su llegada a la silla que ocupaba el exconsejero Mario Ernesto 
Pfeiffer Islas nadie la esperaba pues su trayectoria pública se aleja mucho respecto a la amplia experiencia de su 

antecesor. Pfeiffer, por ejemplo, había sido, entre otros cargos, magistrado presidente del Tribunal Electoral de 
Hidalgo y consejero electoral propietario del Consejo local del Instituto Federal Electoral desde 2005 y hasta 

2012. De aspecto impecable, rostro amable y voz tranquila pese a su agenda a la que seguro le sobran 

compromisos, Guillermina habló con este diario de cómo cambió su vida la que tuvo que dividirse entre 
Ixmiquilpan, de donde es originaria, y Pachuca, donde hoy se encuentra su oficina y sus citas de trabajo. 

También habló respecto al reto que tiene enfrente: las elecciones más complejas de la historia contemporánea 
de Hidalgo. ¿Cómo cambió su vida a nivel personal tras resultar electa como consejera 

presidenta?―Cambió radicalmente y empezando desde el lugar de residencia; tuve que radicar en Pachuca, 

anteriormente vivía en Ixmiquilpan, tenía un negocio particular, era la directora de una institución educativa de 
nivel básico, ahora estoy en la ciudad porque el trabajo requiere de mucha entrega, de mucha responsabilidad, 

de tiempo completo. Estoy desde la mañana hasta la noche muy pendiente de los temas del instituto. Mi familia 
está en Ixmiquilpan y yo estoy acá. Me traslado los fines de semana y algunas veces, cuando puedo, entre 

semana los visito. Pero ahora estoy entregada totalmente a la responsabilidad que requiere mi 
cargo.‖¿Resistencia por ser mujer? A la consejera se le preguntó si al asumir el cargo de presidenta enfrentó 

alguna resistencia por ser mujer. Sostuvo que no, que pese a que no conocía a sus compañeros consejeros, no 

hubo tal actitud. Dijo que paulatinamente se han ido conociendo y compenetrando, tanto que conformaron un 
grupo colegiado sólido, ―con mucha comunicación‖ y que, desde el principio, se funda en el respeto, en la 

confianza. ―Vamos marchando muy bien‖. No obstante, admitió que al llegar una ―cabeza nueva al IEE hubo 
incertidumbre respecto a qué iba a pasar, qué movimientos iban ocurrir y cómo sería el trabajo. Sin embargo, 

después de algunos movimientos internos derivados de los lineamientos del Instituto Estatal Electoral, la 

integración marcha. Hoy, explicó, fortalecen áreas: las direcciones ejecutivas, las unidades técnicas. La 
estructura, está bien, ―por lo que considero que los cambios que se hicieron además de ser necesarios fueron 

favorables. Ahora estamos muy integrados y comprometidos‖. La administración, ¿cómo estaba? Antes de 
emitir cualquier opinión, Guillermina aclaró ―respeto mucho la forma de trabajo del consejo anterior‖. 

Pero…mencionó que sí hizo cambios a la estructura, principalmente para encontrar perfiles que fortalecieran las 

direcciones ejecutivas. Actualmente también atienden lineamientos y observaciones de auditoría y en la forma en 
que presentan su información. Todos somos necesarios pero nadie indispensable. Era pregunta obligada, 

después de los ríos de tinta que provocó la salida del profesor Francisco Ortega, de quien se decía era el cerebro 
detrás del IEE. Pero, ¿qué fue lo que finalmente motivó el cambio? Vázquez admitió que Ortega era una persona 

con experiencia en el instituto, por los años en ese trabajo, sin embargo, no era el único capaz. Dijo que, atrás 
de esta decisión, hay una frase que sirve de argumento: ―todos somos necesarios pero nadie indispensable‖. 

Además, afirmó, los cambios realizados fueron con base en los lineamientos que emitió el Instituto Nacional 

Electoral (INE). No podía ser ignorado el ordenamiento, se atendió puntualmente la normativa. Incluso, confió, 
hubo diálogo con Ortega, y él estaba muy consciente de la reforma. Se debían hacer estos cambios. El entuerto 

presupuestal. Uno de los primeros actos como presidenta fue abordar el tema del presupuesto. Se le hizo notar 
a la consejera las notorias diferencias entre la pasada administración y la que ella encabeza, respecto al tema 

presupuestal. Y la pregunta fue cómo arregló la controversia respecto a la diferencia de presupuesto que 

demandó el IEE y el ofrecido por el Ejecutivo estatal. Recordó que el cuatro de septiembre de 2015, unos días 
después de que asumió el cargo, el IEE ya debía tener presupuesto. La normativa establece que las direcciones 

ejecutivas ya deben tener construido su presupuesto dentro de los meses de junio-julio. Por tal razón, recordó, 
―el monto que solicitábamos ya estaba asentado en un anteproyecto‖. Dijo que en él trabajaron, pero mientras lo 
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hacían se percataron que no existía una definición exacta sobre las atribuciones en el instituto nacional y el 
estatal. Con esa indefinición a cuestas, el proyecto tenía que estar listo el 31 de octubre. Ese fue el motivo de las 

aparentes diferencias entre el gobierno estatal y el IEE. No obstante, luego vinieron mesas de diálogo y análisis 

de las partidas presupuestales, incluyendo las que asumirá el INE. Hoy, de acuerdo con la consejera, existe 
entendimiento y el área administrativa trabaja estrechamente con la Secretaría de Finanzas. Lo mismo analizan 

las actividades que realiza el IEE, que los órganos desconcentrados, lo que desató ―un gran apertura de diálogo 
con el gobierno estatal respecto al presupuesto, claro, siempre que éste sea justificado‖. ¿Entonces en cuestión 

de dinero están bien?, se le insistió. ―Por supuesto, en el área de finanzas se deben justificar todos los gastos, y 

en ese sentido las cosas ya están marchando bien.‖¿Independencia de los institutos con la nueva ley? 
Parte de los motivos para emprender la más reciente ley electoral fue fortalecer la independencia de los institutos 

locales respecto a los gobiernos estatales. A la consejera, actora fundamental en este momento, se le preguntó si 
tal objetivo se cumplió. Recordó que la nueva ley en la materia busca homologar los procesos de los organismos 

público-locales y homogeneizar su acción. No obstante, detectó que a la reforma le faltó desligar a los institutos 
de los gobiernos ―y en ocasiones del presupuesto‖. La razón, añadió, es que ―dependemos al 100 por ciento de 

los gobiernos estatales por lo que yo considero que no es una autonomía total‖. Empero, Vázquez fue optimista y 

sostuvo que estamos ante una ―transición de la aplicación de la reforma‖. En ese sentido, será preciso esperar 
para comprender cómo va a funcionar. Y al menos, respecto a los primeros resultados, aseveró, en Hidalgo nos 

ha ido muy bien. Dijo que el gobierno estatal ha mostrado apertura y comprendió la reforma en ese sentido. Ya 
en el futuro, previó, ―valdría la pena valorar después cómo ha ido avanzando el tema presupuestal y si valdría la 

pena seguir dependiendo de los gobiernos estatales‖. 5 de junio: la tormenta que viene. Sí, será una elección 

heterogénea la elección de junio próximo, por su carácter concurrente. Además será la primera que tendrá desde 
su cargo de consejera presidenta. Vaya reto. Sobre eso fue la siguiente pregunta y si piensa podría complicarse. 

Al contestar, serena, dijo que es preciso analizar la jornada desde diferentes ángulos: al interior del instituto no 
se complicará ―porque todas las áreas están muy fortalecidas‖. Sobre todo el área jurídica y la de organización, 

que están muy avocadas al monitoreo de los órganos desconcentrados. En segundo lugar, Vázquez admitió que 
para que todo salga bien hay que redoblar esfuerzos respecto a la coordinación del INE puesto que es la primera 

vez que ellos tienen facultades sobre los organismos locales. Tercer punto a cuidar: la capacitación, que obliga al 

IEE a comunicarse constantemente con la junta local del INE y con los consejos distritales y municipales. La 
coordinación entre ellos impactará en la jornada. Otro punto que destacó es la participación ciudadana. Observó 

que deben emprender diferentes estrategias con los medios de comunicación y con otros organismos para 
fomentar que el ciudadano participe en los comicios. Indispensable para que la jornada salga sin sobresaltos es 

la capacitación de los ciudadanos de la mesa directiva que, aunque no les compete directamente, su 

trascendencia los obliga a estar pendientes. Deben ser orientados, subrayó la consejera, hasta en el más mínimo 
detalle: desde los colores para que las personas sepan dónde deben votar, que marquen bien las boletas, hasta 

cómo deben recolectarse los paquetes. Priistas entre los consejeros municipales y distritales. Sobre el 
hallazgo de este diario, respecto a la aparición de consejeros municipales y distritales con militancia priista, la 

consejera defendió que no existe ninguna restricción, que el IEE actúa de buena fe, y entiende que quienes 

participan son ciudadanos que están interesados. De esa forma, se entiende que deberán actuar bajo los 
principios rectores del instituto. Pero además, subrayó, precisamente para garantizar contrapesos es que hay 

representación de todos los partidos políticos dentro de los órganos desconcentrados. Ellos son vigilantes de todo 
el proceso; desde el consejo general, distrital y de mesas directivas de casilla. Ellos deben garantizar que se está 

actuando con total transparencia y con toda la apertura para las diferentes fuerzas políticas. ―Todos los acuerdos 
que hemos aprobado en el Consejo han sido consensados con los partidos políticos‖. Fobia al abstencionismo. 

Siempre los consejos temen a que gane el abstencionismo y, lamentablemente, así pasa con frecuencia. Frente a 

ello, la consejera defiende el trabajo de los medios de comunicación que, dijo, son una parte medular ―porque 
son los que llegan a la ciudadanía y los que la informan‖. En consecuencia, dedujo, los medios pueden ayudar a 

generar credibilidad. Dijo que el IEE trabaja con dos direcciones ejecutivas: la de capacitación electoral y 
educación cívica y con la de equidad de género y participación ciudadana, ambas son clave para llegar a 

diferentes sectores de la población. Pero se le recordó el desencanto ciudadano por los políticos, o por los 

frecuentes escándalos de corrupción, que generan desconfianza. Respondió que desde su trinchera invitarán a 
los partidos políticos para que se apeguen a las leyes y que buscarán que el ciudadano conozca y se involucre 
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más en las plataformas electorales de los partidos; buscarán un voto más razonado. (Jorge A. Romero, página 
05) 

Capital Hidalgo-IEEH resolverá alianzas el 1 de marzo: Será el próximo 1 de marzo cuando el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) dé respuesta a los partidos PRD-PAN y PRI-PANAL-PVEM en relación a la 
solicitud que presentarán para la conformación de alianzas en la elección de ayuntamientos. El pasado 20 de 

febrero venció el plazo para que los partidos políticos presentaran solicitud de registro de coaliciones, así como la 

respectiva plataforma electoral, por lo qué dichos institutos acudieron minutos antes de cerrar. El IEEH recibió la 
solicitud en primer lugar del PRD y del PAN para aliarse en 50 municipios, de los que el sol azteca encabezará 31, 

y el blanquiazul 119. Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del sol azteca, aclaró que el hecho de coaligarse no 
obedece a "una intención frívola", sino, la primera, unir fuerzas en algunos casos de algunos municipios, y 

segunda, para ofrecer un mejor futuro a sus habitantes. Los municipios que encabezará el PRD son: Actopan, 
Ajacuba, Alfajayucan, Almoloya, Atlapexco, Atotonilco el Grande, Atotonilco de Tula, Calnali, Cardonal, 

Chapulhuacán, El Arenal, Eloxochitlán, Huautla, Huehuetla, Ixmiquilpan. Así como Juárez, La Misión, Metztitlán, 

Mixquiahuala, Molango, Nicolás Flores, San Bartolo Tutotepec, Singuilucan, Tasquillo, Tepehuacán, Tlahuiltepa, 
Tolcayuca, Tula de Allende, Yahualica, Zimapán y Tetepango. El PAN encabezará: Acatlán, Acaxochitlán, 

Chapantongo, Epazoyucan, Lolotla, Mineral de la Reforma, Pachuca, Pisaflores, San Agustín Metzquititlán, San 
Felipe Orizatlán, Tenango de Doria, Tezontepec de Aldama, Tianguistengo, Tizayuca, Tlanalapa, Tlanchinol, 

Tulancingo, Villa de Tezontepec y Zempoala. (Verónica Ángeles, página 05) 

News Hidalgo-IEEH cierra plazo para que partidos solicitaran el registro de coalición: La noche del 
sábado el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) cerró el plazo para que los partidos solicitaran el registro 

de coalición para la contienda electoral hacia la renovación de los 84 ayuntamientos que se efectuará el próximo 
5 de junio. Ramón Flores y Asael Hernández, dirigentes de los partidos Revolución Democrática y Acción Nacional 

respectivamente fueron los primeros en acudir a las instalaciones de la secretaría ejecutiva de este órgano 

electoral para hacer la entrega de la documentación correspondiente a la solicitud de la coalición denominada 
―Cambiemos el Rumbo‖. Minutos después y a poco tiempo del cierre, el segundo bloque político realizó la 

solicitud de registro de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖; los dirigentes de los partidos Revolucionario 
Institucional, Alberto Meléndez Apodaca, del Verde Ecologista de México, Avelino Tovar Iglesias y Panal, Eliseo 

Molina Hernández entregaron a esta institución el convenio de dicha alianza. Ambos bloques políticos expresaron 

su satisfacción de haber llegado a un acuerdo para contender juntos en este proceso electoral. Luego de que el 
instituto recibió de manera satisfactoria las solicitudes de coalición, los partidos políticos deberán esperar un 

plazo de diez días para que las y los consejeros aprueben o rechacen dichas coaliciones. (Redacción, página 
web) 

Síntesis-Registra IEEH 2 alianzas para ayuntamientos: A fin de mejorar la aplicación de las nuevas 

disposiciones legales en materia de transparencia, el Congreso local puso en marcha el curso denominado 
"Nuevas obligaciones de entrega a solicitudes de información y nuevas obligaciones de transparencia de los entes 

públicos", dirigido a la plantilla de trabajadores del Poder Legislativo. Al respecto, el secretario de la primera 
Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública Gubernamental, el legislador del grupo 

parlamentario del PAN, Juan Carlos Robles Acosta, destacó la importancia que representa capacitar y actualizar al 

personal del Congreso local en las nuevas disposiciones de acceso a la información. "Esto habla del interés que 
hay por parte de los integrantes de la sexagésima segunda legislatura local por contar con personal capacitado y 

calificado en sus diferentes áreas, pero principalmente en aquellas que tiene que ver con la atención de la 
población y de las áreas donde la transparencia es fundamental en el ejercicio público". En el encuentro que tuvo 

lugar en la sede del Congreso local, el director general de Servicios Administrativos Raúl Baños Soto, refirió que 

conocer y mejorar la aplicación de las nuevas disposiciones legales en la materia, sin duda permeará como una 
herramienta esencial en el seguimiento del desempeño eficiente en las funciones del Congreso del Estado. "Era 

momento de redoblar esfuerzos para conseguir que el acceso a la información sea una realidad consumada, 
donde los ciudadanos tengan certeza del trabajo de los servidores públicos del Congreso local y que al mismo 

tiempo sean testigos de la labor que desempeñan sus gobiernos". Además de legisladores, participó el líder del 
sindicato del Poder Legislativo, Francisco Andrade Trujillo. A minutos de cerrar los tiempos oficiales para el 

registro de coaliciones para la elección de ayuntamientos, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo recibió dos 

solicitudes, la primera entre el PAN y el PRD y la segunda entre el PRI-PVEM-Nueva Alianza, según reporte del 
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organismo electoral. Los primeros en solicitar su registro de alianza, a decir de la Consejera presidenta del 
organismo electoral, Guillermina Vázquez Benítez, fueron los líderes de Acción Nacional y del Partido de Sol 

Azteca, Asael Hernández Cerón y J. Ramón Flores Reyes, quienes presentaron la documentación de los acuerdos 

para la alianza denominada "Cambiemos el Rumbo". La funcionaria electoral manifestó que la solicitud de 
intención fue presentada en tiempo y forma, de acuerdo a los tiempos establecidos en el calendario electoral, 

además de manifestar que al igual que en todo este tipo de casos, se hará una revisión de la documentación 
para que en caso de que haya un faltante, sea resarcido por los partidos involucrados para que pueda proceder 

el registro. De igual manera Vázquez Benítez, dio a conocer que solamente unos minutos antes de la media 

noche en que terminaba el plazo para el registro de las coaliciones se presentaron los representantes de los 
partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista y Nueva Alianza a registrar un acuerdo de coalición bajo el 

nombre de "Un Hidalgo con Rumbo". Al registro de la coalición entre el PRI-PVEM y NA, acudieron sus dirigentes 
Alberto Meléndez Apodaca, Avelino Tovar Iglesias y Eliseo Molina Hernández, quienes manifestaron que el 

acuerdo fue para 39 municipios como se había acordado desde un inicio de los cuales 33 encabezará el PRI, 
cuatro el Verde y dos Nueva Alianza. Finalmente la consejera presidenta, dio a conocer que en el organismo a su 

cargo se recibieron manera satisfactoria las solicitudes de coalición, por lo que ahora los partidos políticos, 

deberán esperar un plazo de 10 días para que las y los consejeros aprueben o rechacen dichas coaliciones. 
(Jaime Arenalde, página 05) 

Punto Por Punto-IEEH cerró el plazo para que los partidos solicitaran el registro de coalición: La 

noche del sábado el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) cerró el plazo para que los partidos solicitaran el 
registro de coalición para la contienda electoral hacia la renovación de los 84 ayuntamientos que se efectuará el 

próximo 5 de junio. Ramón Flores y Asael Hernández, dirigentes de los partidos Revolución Democrática y Acción 
Nacional respectivamente fueron los primeros en acudir a las instalaciones de la secretaría ejecutiva de este 

órgano electoral para hacer la entrega de la documentación correspondiente a la solicitud de la coalición 
denominada ―Cambiemos el Rumbo‖. Minutos después y a poco tiempo del cierre, el segundo bloque político 

realizó la solicitud de registro de la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖; los dirigentes de los partidos 

Revolucionario Institucional, Alberto Meléndez Apodaca, del Verde Ecologista de México, Avelino Tovar Iglesias y 
Panal, Eliseo Molina Hernández entregaron a esta institución el convenio de dicha alianza. Ambos bloques 

políticos expresaron su satisfacción de haber llegado a un acuerdo para contender juntos en este proceso 
electoral. Luego de que el instituto recibió de manera satisfactoria las solicitudes de coalición, los partidos 

políticos deberán esperar un plazo de diez días para que las y los consejeros aprueben o rechacen dichas 

coaliciones. (Redacción, página web) 

Vía Libre-IEEH validará 2 coaliciones para renovación de alcaldías: El 1 de marzo del presente año el 

Instituto Estatal Electoral (IEEH) deberá resolver las solicitudes de registro de coaliciones para ayuntamientos, 

únicamente se registraron dos coaliciones, ―Cambiemos el Rumbo‖ por amarillos y albiazules, así como ―Un 
Hidalgo con Rumbo‖ por tricolores, turquesas y ecologistas. De esta manera, los primeros en solicitar el registro 

fueron los partidos de la Revolución Democrático y Acción Nacional bajo el nombre de Cambiemos el Rumbo, con 
la cual demuestran el mutuo acuerdo de contender por 50 alcaldías de manera conjunta, de modo que la 

coalición es parcial. Dicha alianza fue sorpresiva, debido a que en las coaliciones para la gubernatura y de curules 
locales no prosperaron y los izquierdistas constantemente remarcaban que los más reacios eran precisamente los 

panistas, de modo que aunque no se concretó nada en los otros dos procesos, no perdieron la esperanza para 

lograrlo algo sólido en esta ocasión. Luego de muchas pláticas y negociaciones, ambos partidos acordaron ir 
juntos en 50 municipios para obtener un mejor resultado el próximo domingo 5 de junio, de esta manera el PRD 

encabezará 31 municipios, mientras que al PAN le tocarán 19 municipios, ya que aunque se buscó una alianza 
total, no se pudo concretar nada con el resto de los municipios. El Sol Azteca encabezará: Actopan, Ajacuba, 

Alfajayucan, Almoloya, Atlapexco, Atotonilco el Grande, Atotonilco de Tula, Calnali, Cardonal, Chapulhuacán, El 

Arenal, Eloxochitlán, Huautla, Huehuetla, Ixmiquilpan, Juárez, La Misión, Metztitlán, Mixquiahuala, Molango, 
Nicolás Flores, San Bartolo Tutotepec, Singuilucan, Tasquillo, Tepehuacán, Tlahuiltepa, Tolcayuca, Tula de 

Allende, Yahualica, Zimapán y Tetepango. Mientras que del PAN son: Acatlán, Acaxochitlán, Chapantongo, 
Epazoyucan, Lolotla, Mineral de la Reforma, Pachuca, Pisaflores, San Agustín Metzquititlán, San Felipe Orizatlán, 

Tenango de Doria, Tezontepec de Aldama, Tianguistengo, Tizayuca, Tlanalapa, Tlanchinol, Tulancingo, Villa de 
Tezotepec, y Zempoala. Mientras que para el caso de la coalición de los partidos Nueva Alianza, Revolucionario 
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Institucional y el Verde Ecologista de México, irán juntos en 39 fórmulas, de los 41 municipios que se tenían 
anunciadas y planeadas desde enero pasado. De este total, 33 serán para que los encabecen los tricolores, 

cuatro para ecologistas y dos para los turquesas, aunque se optó por no mencionar qué municipios, debido a que 

primero quieren asegurar la validez de su coalición por parte del IEEH. (Nelly Téllez, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Publican hoy convocatoria para alcaldías: Luego de firmar el acuerdo de coalición con los Partidos 

Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza en 39 municipios, y formalizar el registro ante el Instituto 

Estatal Electoral (IEE), se espera que este lunes el PRI emita su convocatoria para quienes aspiran a encabezar 
candidaturas para alcaldías. De las 39 demarcaciones en las que competirá la coalición Hidalgo con Rumbo, sólo 

en seis el PRI no postulará candidato, pues en cuatro de ellos encabezará el Verde y en los dos restantes, Nueva 
Alianza. Sin embargo, los municipios aún no se definen. La solicitud de registros de precandidaturas, se espera, 

se llevará a cabo la primera semana de marzo. Fuentes internas del PRI comunicaron que, a diferencia de los 
casos de diputados locales y gobernador en los que hubo un único día en el que los aspirantes acudieron ante la 

Comisión de Procesos Internos, para alcaldías el proceso podría realizarse en bloques que, tentativamente, 

comenzarán el 4 de marzo. Los registros, igual que en el resto de cargos en disputa, serán ―de unidad‖, por lo 
que antes de que alguien entregue la documentación que establecerá la convocatoria debe de consensuar con 

los liderazgos municipales y tener el aval de las estructuras, dijo la fuente. Por ello, el PRI no prevé más de una 
solicitud de precandidatura por municipios, aunque, indicó, no se descarta que en algunos lugares haya más de 

uno. Por otra parte, el candidato único del PRI a la gubernatura de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, informó que 

la ingesta de un medicamento, que usó para controlar un cuadro de gripe, le provocó el estado de shock por el 
que tuvo que ser ingresado a una clínica privada en días pasados. Las reuniones con la estructura priísta, que 

debieron realizarse a mitad de semana, se reprogramarán, informó su equipo de precampaña. ―Traía un cuadro 
muy fuerte de gripe y un medicamento me puso en estado de shock, por eso me llevaron al hospital‖, explicó el 

senador con licencia en un breve mensaje publicado en su cuenta de Facebook. (Redacción, página 04) 

Criterio-Por poderío, acapara PRI las candidaturas: Por tener la mayor fuerza y presencia electoral, el 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) encabezará candidaturas en 33 de 39 municipios donde participará en 

coalición con el Verde Ecologista (PVEM) y Nueva Alianza (Panal); es decir, 84. 61 por ciento de los 
contendientes de Hidalgo con Rumbo serán tricolores. De acuerdo con Alberto Meléndez Apodaca, presidente del 

Comité Directivo Estatal (CDE) del PRI, el convenio que el sábado antes de la medianoche entregaron al Instituto 

Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo señala que al PVEM le tocará encabezar sólo cuatro (10. 25 por ciento), y dos 
al Panal (5. 12 por ciento). El tricolor no dio a conocer el nombre de los 39 municipios donde contenderán en 

alianza para la elección de alcaldes, pues en los próximos días, a través de un anexo técnico que todavía está en 
el análisis, entregarán la información al IEE. ―Hemos buscado y analizado perfectamente con los compañeros de 

los partidos aliancistas, a quienes les reconocemos su fortaleza electoral en los municipios que decidimos entrar 
en coalición. Todos ellos tienen fortalezas importantes y esto, evidentemente, al PRI lo hace crecer por el 

acompañamiento‖, dijo Meléndez Apodaca. En la alianza para la elección de diputados locales en seis distritos, 

los beneficiados fueron PVEM y Panal, pues tendrán mano para postular a los candidatos. Al Verde le 
corresponde colocar aspirante propietario y suplente en los distritos IV (Huejutla), XI (Tulancingo), XV (Tepeji del 

Río) y XVII (Mineral de la Reforma). Mientras, Nueva Alianza postulará a los candidatos en los distritos VII 
(Mixquiahuala) y IX (Metepec). (José Antonio Alcaraz, página 04) 

Crónica-Manifiesta dirigencia la suma de esfuerzos (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Milenio-PVEM, abierto a perfiles de otros partidos: El presidente estatal del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM), Avelino Tovar Iglesias, dejó abierta la posibilidad para que aspirantes de otros institutos políticos 

encabecen las candidaturas a diputados locales en el partido. "Si es el caso aquí también le podremos darla 

bienvenida a actores que vengan de algún otro instituto político siempre y cuando tengan un compromiso real 
con nuestro partido y trabajen a favor de nuestras causas", aseveró. Indicó que no importa el instituto político 

del que provengan, "no importa, siempre y cuando coincidan con nuestra ideología y entiendan nuestro actuar 
como Partido Verde y cuáles son nuestras causas principales por las que luchamos y se adhieran a ellas no 

importa de la ideología de la que vengan". Cuestionado si no hay en el partido cuadros para encabezar las 
candidaturas a diputados locales, respondió que sí, "por supuesto que tenemos cuadros que también son 
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importantes, que tienen importantes liderazgos". Sin embargo, consideró que mientras se tenga la apertura el 
partido podrá crecer a mayor magnitud. Mencionó que en la coalición que se conformó con el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) y el Partido Nueva Alianza (Panal), el Partido Verde Ecologista encabezará los 

distritos de Huejutla, Tepeji, Tepeji del Río y Mineral de la Reforma. Indicó que el partido continúa definiendo 
quiénes encabezarán las candidaturas en los distritos. "Seguimos todavía en esa parte definiendo estos perfiles; 

como lo marca la ley tenemos todavía poco más de un mes para poder ir definiendo estos cuadros; estamos 
analizando los perfiles que puedan representarnos y sobre todo que puedan respaldar a nuestra militancia y que 

sean actores que puedan consensar un triunfo contundente", dijo. Sobre cómo se definirá quiénes encabezarán 

las candidaturas de diputados locales, mencionó que el partido está realizando sondeos además de encuestas. "Y 
en base también tenemos una radiografía de cómo se presentan estos distritos y qué actores con los que 

contamos tienen un mayor capital dentro de sus municipios, dentro de sus distritos y son una herramienta que 
nos será de mucha utilidad para poder tomar las mejores decisiones", dijo. (Alejandro Reyes, página 10) 

Milenio-Contenderá el PES solo por 60 ayuntamientos: Tras señalar que el partido trabaja en la selección 

de sus candidatos para las elecciones del 5 de junio, el secretario general del Partido Encuentro Social (PES), 
David Cárdenas Rosas, señaló que el partido aspira a postular candidatos a presidentes municipales únicamente 

en 60 municipios pues argumentó que no se tiene la estructura para abarcar los 84 ayuntamientos del estado. 
"Es una aspiración, somos muy realistas, no en todos los municipios tenemos la presencia que nosotros 

quisiéramos, quisiéramos participar en los 84 municipios sin embargo también somos conscientes de que hay 

algunos municipios que por cuestiones de tiempo no hemos alcanzado presencia que nos pudiera llevar a tener la 
representación de todos", sostuvo. Agregó que se ve complicado que pudieran tener candidatos a presidentes 

municipales en los 84 municipios. "Estamos considerando llegar cuando menos a 60 municipios con el 50 por 
ciento de candidatas y candidatos; en este momento estamos recepcionando documentos, platicando, 

procesando información de quienes son aspirantes, posteriormente los evaluamos y a través del consenso con la 
dirigencia nacional se pueden determinar", explicó. En cuanto al proceso para la selección de candidatos a 

diputados locales, mencionó que el partido está analizando perfiles. "Hay una Comisión que encabeza el 

presidente estatal del partido, Natividad Castrejón y la Secretaria General, en los 18 distritos lo más seguro es 
que tengamos candidatas y candidatos, lo estamos procesando", dijo. Respecto al candidato a gobernador del 

estado, mencionó que en estos momentos el partido está revisando y analizando la propuesta que se presentará 
a la dirigencia nacional, "porque esto se va a procesar allá; nosotros tenemos la intención de caminar con 

candidata o candidato del partido, en este momento no tenemos nada definido en nombres pero ya se está 

procesando". Subrayó que en estos momentos el partido no ha está manejando nombres de los aspirantes en los 
tres procesos, "porque estamos apenas construyendo el procesos y en este momento no estamos en esa lógica 

de dar nombres". Sin embargo, aunque no precisó de quiénes se trata, comentó que ya se están manejando 
algunos nombres al interior del partido para candidato a gobernador. Sobre las fechas en las que el PES definirá 

a sus candidatos a presidentes municipales, diputados locales y gobernador del estado, Cárdenas Rosas 

mencionó que será en el mes de marzo cuando se definan quiénes serán. "Se están llevando a cabo reuniones a 
nivel estatal y a nivel nacional para que dentro de la fecha que es en el mes de marzo poder presentar lo que 

son nuestros candidatos; nosotros vamos a caminar conforme el calendario electoral que marca el Instituto 
Estatal y también a nuestros propios estatutos; tenernos hasta el mes de marzo para poder registrarlos, entonces 

en tiempo y forma vamos caminando de manera adecuada", precisó. Asimismo, subrayó que será tanto la 
dirigencia estatal como la dirigencia nacional quienes definan a los candidatos a presidentes municipales, 

diputados locales y candidato a gobernador. "Esto debe de salir conforme a nuestros estatutos pero también con 

el aval moral y la responsabilidad del partido a nivel estatal y a nivel nacional; nosotros vamos a presentar a los 
candidatos y desde luego ya en el consenso se toma una decisión final entre todos, es un asunto colegiado", 

precisó. Sobre los señalamientos de que podría ser el mismo presidente del PES, Natividad Castrejón, el 
candidato a gobernador, Cárdenas mencionó que todos quienes están participando tienen posibilidades. "Él no ha 

manifestado una intención particular por candidato", explicó, sin embargo añadió que nadie está descartado, por 

lo que siguen en la revisión de perfiles y personajes. (Alejandro Reyes, página 11) 
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Crónica-Desecha PRI obligatoriedad de exámenes para alcaldías: Rechazó el dirigente del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) en Hidalgo, Alberto Meléndez Apodaca, que apliquen una fase previa de 
exámenes de conocimientos dentro de la convocatoria para candidatos a integrar las presidencias municipales. 

Mientras que por lo menos seis de los 12 aspirantes tricolores para diputados locales efectuaron una etapa de 
pruebas que llevó a cabo el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político (Icadep), principalmente para 

corroborar que cuentan con preparación académica para asumir el cargo, en el caso de alcaldías no será 
requisito. Quiere decir que aproximadamente 596 candidatos priistas a integrar ayuntamientos, tanto para 

alcaldes, regidores y sindicaturas, no afrontarán una etapa de pruebas para determinar si son aptos o tienen 

preparación académica para ostentar un cargo de elección popular. En entrevista, el líder priista afirmó que este 
22 de febrero la Comisión Estatal de Procesos Internos emitirá la convocatoria correspondiente a la contienda de 

ayuntamientos, en donde consideraron los métodos de selección de Convención de Delegados en la mayoría de 
las demarcaciones y particularmente en Santiago de Anaya por el mecanismo de Usos y Costumbres. ―Se 

mantendrán los métodos de Convención de Delegados, además del de Usos y Costumbres, no hay consideración 

para una fase previa‖. Una vez que los órganos partidistas del PRI anuncien la convocatoria, en por lo menos 24 
horas siguientes publicarán los respectivos manuales de organización, en tanto para la etapa de registros de 

planillas transcurrirán 10 días, tal como lo establece el reglamento interno. Luego de que formalizaron el registro 
del convenio de coalición para alcaldías, en donde PRI, Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza 

(Panal) contenderán juntos en 39 demarcaciones, ahora la Comisión de Procesos Internos tricolor definirá fechas, 
mecanismos de selección específicos, así como difundir formatos de apoyo para la fase de inscripción de 

aspirantes. De igual forma en las convocatorias priistas especificarán las disposiciones que los precandidatos 

cumplirán en cuanto a la obligación de postular candidatos menores a los 29 años, así como la paridad de 
género, tanto vertical, horizontal y sustantiva. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Solicitan partidos a IEEH condiciones para transparencia y paz social: PRD: El llamado a los 

partidos políticos y al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) es que prevalezca la transparencia, equidad y 
paz social durante las elecciones locales, afirmó el dirigente estatal del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), Ramón Flores Reyes. Destacó el dirigente que los partidos políticos esperan que la próxima contienda 
electoral se desarrolle con un árbitro fuerte, responsable y tenga la capacidad de poner en orden a los que 

participan en el proceso. Consideró que Hidalgo se caracteriza por desarrollar elecciones con orden, respeto y en 
un clima de paz, por lo tanto hay plena confianza de que realicen con este panorama en este año. Respecto a la 

alianza entre PRD y Acción Nacional (PAN) no es para beneficios personales sin de los hidalguenses. Aclaró que 

no a todos los militantes les gustan estos acuerdos de coalición, pero se busca una posición que responda al 
interés de la mayoría de los perredistas y panistas. El acuerdo significa que se va por la mayoría de las 

presidencias municipales, lo cual es un reto importante para ambos institutos políticos en las elecciones de junio 
de este año. El dirigente estatal manifestó que la alianza entre el PRD y PAN se concretó en 50 municipios de los 

84, en los cuales se tiene plena confianza de ganar las elecciones locales y hay interés de las estructuras 

partidistas. De los que se firmaron acuerdo el PRD va encabezar un total de 30 donde se tienen amplias 
posibilidades de dar la sorpresa ante los candidatos del partido oficial. La coalición se hace en ciudades más 

importantes como es Pachuca, Mineral de la Reforma, Ixmiquilpan, Tula de Allende, Tulancingo, Zimapán y en 
Huehutla no se concretó. Ramón Flores calificó que la competencia electoral será diferente, difícil y competitiva, 

sumado a ello los candidatos independientes que la sociedad tendrá que analizar como otra opción política. 

(Alberto Quintana, página 10) 

Crónica-Enlista Morena municipios donde postularán mujeres: Definió el Movimiento Regeneración 

Nacional (Morena) en Hidalgo el género para cada uno de los candidatos a integrar los 84 ayuntamientos, 
además de dar a conocer los domicilios donde celebrarán las respectivas asambleas municipales. La Comisión 

Nacional de Elecciones publicó en estrados electrónicos las fechas y lugares para elegir a los postulantes a 

presidentes municipales, cabe mencionar que también determinó en donde impulsarán mujeres, tales son los 
casos de: Actopan, Huejutla de Reyes, Tula de Allende, Zempoala, Tepetitlán, Zapotlán, Tianguistengo, por 

mencionar algunos. Respecto a Pachuca, Mineral de la Reforma, Tulancingo, Ixmiquilpan, Huichapan, Tepeji del 
Río, Tizayuca, Zimapán, serán planillas que encabecen hombres. Cabe recordar que para la distribución de 

regidurías y sindicaturas, Morena Hidalgo también aplicará el método de sorteo o insaculación, en donde 

participan todos los perfiles inscritos. (Rosa Gabriela Porter, página 10) 
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El Independiente-Confía PRD que IEE aprobará alianza con PAN: La dirigencia estatal del PRD, junto con 
la del PAN confían en que el Instituto Estatal Electoral (IEE) aprobará la coalición Cambiemos el Rumbo, de la 

cual se entregó documentación en tiempo y forma. Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del sol azteca, aclaró 

que el hecho de coaligarse no obedece a ―una intención frívola‖, sino unir fuerzas en algunos casos la primera y 
segunda de algunos municipios, para ofrecer un mejor futuro a sus habitantes. Aseguró que se han unido ―en 

aras de tener un mejor resultado para los municipios donde se ha signado el convenio‖. El 20 de febrero, los 
dirigentes estatales de ambos institutos políticos acudieron a las instalaciones del IEE, a efecto de registrar el 

convenio de coalición, así como la plataforma electoral de la alianza Cambiemos el Rumbo. ―Falta mucho por 

hacer y eso nos hace coincidir que se cambie el rumbo en las regiones y municipios del estado‖, indicó Flores 
Reyes. La alianza es parcial y es para un total de 50 ayuntamientos, distribuidos entre ambos institutos, con base 

en el número de habitantes y extensión territorial, de ahí que el PRD encabezará 31 y el PAN 19. Los municipios 
que encabezará el PRD son: Actopan, Ajacuba, Alfajayucan, Almoloya, Atlapexco, Atotonilco el Grande, Atotonilco 

de Tula, Calnali, Cardonal, Chapulhuacán, El Arenal, Eloxochitlán, Huautla, Huehuetla, Ixmiquilpan, Juárez, La 
Misión, Metztitlán, Mixquiahuala, Molango, Nicolás Flores, San Bartolo Tutotepec, Singuilucan, Tasquillo, 

Tepehuacán, Tlahuiltepa, Tolcayuca, Tula, Yahualica, Zimapán y Tetepango. El PAN encabezará: Acatlán, 

Acaxochitlán, Chapantongo, Epazoyucan, Lolotla, Mineral de la Reforma, Pachuca, Pisaflores, San Agustín 
Metzquititlán, San Felipe Orizatlán, Tenango de Doria, Tezontepec, Tianguistengo, Tizayuca, Tlanalapa, 

Tlanchinol, Tulancingo, Villa de Tezotepec, y Zempoala. Al respecto, el líder del sol azteca reveló que en un inicio 
la pretensión era una alianza total; sin embargo, reconoció que en algunos municipios ―no avanzaron y se fueron 

separando‖. ―Al final pudimos llegar a una coincidencia en estos 50 municipios, y este esfuerzo lleva el espíritu de 

cambiar las cosas, el rumbo, el destino para bien de los hidalguenses.‖(Redacción, página 03) 

Capital Hidalgo-Partido del Trabajo rechazó alianza con el PRD: El Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, 

rechazó la alianza que se predecía con el Partido de la Revolución Democrática (PRD), debido a que la mesa de 
coalición no fue fructífera en acuerdos concretos para el organismo político. A través de un comunicado, 

confirmaron que el PT contenderá con sus propias planillas en el próximo proceso para la renovación de 

ayuntamientos municipales. "El Comité Ejecutivo Estatal Petista y los responsables municipales, han logrado 
trabajar y consolidar proyectos ganadores en diversos municipios, así como conservar los que se tienen 

gobernados bajo las siglas de PT, tenemos la confianza puesta en los militantes y simpatizantes petistas para 
registrar el mayor número de planillas de ayuntamientos", refiere el comunicado. El instituto político reiteró: 

"somos la izquierda de las izquierdas y caminamos juntos por el bien de la sociedad y el bienestar de los 

municipios en el estado". Por su parte, Arturo Aparicio Barrios, dirigente estatal, señaló que el Partido del Trabajo 
(PT) buscará registrar más del 80 por ciento de los municipios en la entidad para las presidencias municipales, es 

decir, cerca de 75 ayuntamientos. (Ivet Pasquel, página 05) 

C O N G R E S O 
Plaza Juárez-Capacitan a trabajadores del Congreso en transparencia: El Congreso del Estado de 

Hidalgo, a través de la Dirección General de Servicios Administrativos, instrumentó el curso de capacitación 

―Nuevas obligaciones de entrega a solicitudes de información y nuevas obligaciones de transparencia de los entes 
públicos‖ con la finalidad de mejorar la aplicación de las nuevas disposiciones legales en la materia. El diputado 

Juan Carlos Robles Acosta, secretario de la primera Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública 
Gubernamental, resaltó la valía que representa capacitar y actualizar al personal del Congreso local en las nuevas 

disposiciones de acceso a la información. Raúl Baños Soto, director general de Servicios Administrativos, apuntó 

que conocer y mejorar la aplicación de las nuevas disposiciones legales en la materia, sin duda permeará como 
una herramienta esencial en el seguimiento del desempeño eficiente en las funciones del Congreso del Estado de 

Hidalgo. El funcionario agregó que era momento de redoblar esfuerzos para conseguir que el acceso a la 
información sea una realidad consumada, donde los ciudadanos tengan certeza del trabajo de los servidores 

públicos, y que al mismo tiempo, sean testigos de la labor que desempeñan sus gobiernos. Los trabajos de 

capacitación se llevaron a cabo con la participación de 25 servidores públicos convocados por el ámbito de su 
competencia y responsabilidad. La inauguración corrió a cargo de Baños Soto. Estuvieron presentes también los 

diputados Luciano Cornejo Barrera, Miguel Ángel Romero Olivares, Javier Amador de la Fuente, así como el líder 
del sindicato del Poder Legislativo, Francisco Andrade Trujillo. (Redacción, página 5A) 
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Capital Hidalgo-Se capacitan en trasparencia: (Redacción, página 04) 
El Sol de Hidalgo-Capacitan en trasparencia a trabajadores del Congreso (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Capacitan al Legislativo en el tema de trasparencia (Jaime Arenalde, página 05) 

Uno más Uno-Capacitan a trabajadores del Congreso del estado en transparencia (Redacción, 
página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Capacitan a más de 3 mil en el gobierno estatal: Durante los poco más de cinco años de la 

administración, se logró capacitar a los más de 3 mil funcionarios públicos del gobierno del estado que tienen 
contacto directo con la ciudadanía, afirmó el secretario de Finanzas del Gobierno del estado, Aunard de la Rocha 

Waite. ―Nunca se la había invertido al personal y nosotros vamos a terminar de certificar a los mil servidores 
públicos que tienen algún contacto con la ciudadanía‖, detalló. El funcionario estatal expuso que ésta ha sido una 

de las prioridades de la actual administración, tras reconocer que ―cuando viene una queja, ¿de qué se queja el 
ciudadano?, del servidor público, de que ―me trató mal, que se tardaron‖, le hemos dado vuelta a eso‖. De la 

Rocha Waite señaló que con ese fin, los 3 mil servidores públicos se capacitaron en el Tecnológico de Monterrey. 

―¿Por qué en el tecnológico?, no fue porque otras instituciones no lo tuvieran, sino era sacarlos del ambiente 
gubernamental, ponerlos del otro lado, que se motive el personal‖. ―Pensábamos en todo, gastábamos en todo, 

invertíamos en todo, menos en la gente. Lo más importante en una organización es el personal: sin la gente, 
esto no funciona‖, dio a conocer. Además, agregó que con esa misma finalidad se han impulsado proyectos como 

iniciativa Washington, a través de la cual jóvenes han sido enviados a los Estados Unidos a trabajar y 

capacitarse, para posteriormente retornar al estado y aportar lo aprendido. ―Esperamos sea una propuesta que 
se retome por próximas administraciones, porque imaginemos en 10 años tener a 500 o 600 jóvenes con una 

visión distinta de hacer las cosas Sí tenemos que seguirle apostando a nuestros recursos humanos, mejorando la 
atención, el servicio y la motivación del ser humano, que se sienta valorado el servidor público‖, aclaró. 

(Emmanuel Rincón, página 06) 

Criterio-Iniciará la ASEH proceso contra Radio Y Tv Estatal: La Auditoría Superior del Estado de Hidalgo 
(ASEH) iniciará por primera vez en su historia un proceso administrativo resarcitorio contra el Sistema de Radio y 

Televisión de Hidalgo (SRTVH) por entregar de manera tardía y recurrente sus informes trimestrales durante 
2015. Esta investigación se realizará a través del órgano de control interno de la dependencia, ya que no cumplió 

con la entrega en tiempo y forma de los cuatro informes trimestrales de 2015, a pesar de los 69 mil 925 pesos de 

multa que se le impusieron durante el año pasado. ―La solicitud del proceso administrativo resarcitorio es para 
que nos digan (los responsables) los motivos por el cual, de manera recurrente, no nos estuvieron informando a 

tiempo cuando es una obligación (sic). Queremos ver si hay elementos suficientes de ocultamiento de 
información, por qué el sistema no cooperó o si hay alguna negligencia por parte de algún funcionario‖, informó 

Rodolfo Picazo Molina, titular de la ASEH. En entrevista, el auditor dijo que este proceso se realiza por primera 
vez debido a la recurrencia del SRTVH, a pesar que los demás organismos, paraestatales, ayuntamientos y 

poderes del estado, son cumplidos. ―Con uno que inicie, empiezan todos, y si no inhibimos esa mala práctica va a 

ser algo muy común. Además de RTVH hay municipios, cuatro o cinco, que también han estado cometiendo este 
tipo de omisión aunque no tan reiterada como la paraestatal‖, expresó. En caso que la ASEH encuentre algún 

tipo de dolo por el incumplimiento de estos informes trimestrales las sanciones en contra de los funcionarios 
responsables podrían ir desde un apercibimiento, un exhorto o hasta la inhabilitación. De acuerdo con el artículo 

9 de la Ley de la ASEH, trimestralmente las entidades fiscalizadas deberán presentar el Informe de Avance de 

Gestión Financiera, dentro de los 15 días naturales siguientes al trimestre respectivo. ―Como dice la ley, ellos nos 
deben de dar el informe trimestral de la gestión financiera y si no lo entregan, nosotros tenemos que mandar un 

apercibimiento, dándoles tres días para que lo hagan‖, dijo Picazo Molina. En total, son 63 organismos del sector 
paraestatal, 52 organismos descentralizados municipales, 84 ayuntamientos y los tres poderes del estado de 

Hidalgo los obligados a entregar estos informes cada tres meses. Se prevé que a mediados de esta semana el 

auditor acuda al Congreso local para presentarla a los diputados de la Comisión Inspectora el informe de la 
auditoría correspondiente al ejercicio fiscal 2014. (José Antonio Alcaraz, página 06) 

Capital Hidalgo-Inicia ASEH investigación en Radio y Televisión estatal (Verónica Ángeles, página 
04) 
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Plaza Juárez-Hidalgo, tercer lugar en avance industrial en el país: Derivado del objetivo del gobernador, 
José Francisco Olvera Ruiz, de consolidar a la región sur de Hidalgo como el nuevo Polo de Desarrollo Industrial 

del Centro de México; llega a Tepeji del Río una inversión, en su primera etapa, de 33. 5 millones de dólares, a 

través de la empresa AutoZone, la cual instalará en este municipio su nuevo centro de distribución nacional y 
propiciará la creación de 300 empleos permanentes a la comunidad así como 300 a 500 indirectos durante el 

proceso de construcción. En representación del mandatario estatal, José Pablo Maauad Pontón, secretario de 
Desarrollo Económico (SEDECO), dio a conocer la inversión del centro de distribución y la colocación de la 

primera piedra de dicha empresa, en el Parque Industrial Tepeji. En presencia de empresarios, funcionarios 

estatales, municipales, diputados federales y locales, así como estudiantes de nivel medio superior y superior; el 
titular de la SEDECO mencionó que gracias a los ejes que ha impulsado el gobernador Paco Olvera, como es la 

educación y el empleo, se busca crear mentes creativas e innovadoras para fortalecer el crecimiento de las 
industrias en la zona sur del estado. Por ello, José Pablo Maauad aseguró que el siguiente paso es hacer de 

Hidalgo el Nuevo Polo de la Innovación en México y, con ello, convertir el conocimiento en prosperidad para las y 
los hidalguenses. El funcionario estatal subrayó que estas acciones se consolidan debido a que la entidad cuenta 

con dos principales cualidades que buscan los empresarios para establecerse: transparencia y eficiencia. Ejemplo 

de lo anterior, recordó, es el establecimiento de 21 empresas en el estado en lo que va de la administración de 
Paco Olvera, lo que ha permitido la llegada de 36 mil millones de pesos en inversiones. "Cuentan con un 

gobierno facilitador de los negocios, que actúa de manera eficiente, que busca estar a la altura de las empresas 
de clase mundial, así como de las inversiones nacionales y extranjeras; seguiremos construyendo, en esta tierra, 

un nuevo polo industrial y de la innovación de México", aseveró el secretario. El responsable del desarrollo 

económico estatal explicó que, además de las cualidades que brinda Hidalgo para el establecimiento de las 
empresas, el área industrial de la zona Tula-Tepeji, cuenta con una extraordinaria conectividad carretera. 

(Redacción, página 3A) 
El Sol de Hidalgo-Hidalgo, nuevo polo de innovación (Redacción, página 10A) 

Síntesis-Crece número de industrias (Dolores Michel, página 03) 
Uno más Uno-¡Avance Industrial! (Roberto Reynoso, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Sobrevivencia política: Hidalgo 

Al margen de las alianzas por la gubernatura y de las candidaturas que empiezan a asomarse rumbo a la elección 

del 5 de junio en Hidalgo, hay dos institutos políticos que por ley están impedidos para coaligarse y deben 
jugársela en solitario, buscando sobresalir y conservar el registro. Se trata de Encuentro Social y Morena, quienes 

tendrán que buscar la simpatía del electorado por separado de las demás fuerzas políticas, con casi todo en 
contra –como suele pasar con los partidos de reciente creación-e incluso hasta con la posición en la boleta, que 

aún no se aprueba pero que seguramente los ubicará hasta abajo de la misma. A diferencia del PT que ha dado 
clases de sobrevivencia política durante la última década en todo el país, el PES y Morena tienen que adaptarse a 

las nuevas reglas de inmediato y ponerse a sumar adeptos en municipios y regiones, pues será ahí donde 

comiencen la suma de su voto para conservar el registro y tener prerrogativas para los siguientes comicios. Para 
ello, deben sortear situaciones que incluso ya representan una traba y obstáculo como el tener presencia en los 

84 municipios con todo lo que implica instalar un comité (oficina y personal) que aunque sea el mínimo 
indispensable –incluso con una persona que sea representante, delegado, recepcionista, prensa y operador-

representa viáticos. Sí, el dinero es la principal ventaja o desventaja en la política mexicana. Y bien dicen que el 

que menos tiene es el que generalmente pierde, aunque hay casos excepcionales, que son los menos pero que 
bien pueden hablar de la democracia como un fenómeno social indescriptible y cuyos presagios deben 

reservarse, es decir, no subestimar a la gente. De entrada el PES ya estima no contender en los 84 municipios, 
pues no han penetrado lo suficiente como para levantar y registrar una planilla con titulares y suplentes; 

tampoco se trata de andar regalando las candidaturas, pues todos saben qué es lo que ocurre cuando se hace 

eso (riesgo de infiltración, venganzas políticas, guerra sucia). En el caso de Morena, es una incógnita lo que 
puedan hacer en las campañas y la elección, pues aunque se muestran optimistas de registrar a todos los 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

13 de 26 

1133  

candidatos para puestos de votación, la realidad es que también están padeciendo el no contar con los cuadros 
suficientes para los inscritos. Ellos han buscado a ex candidatos del PAN, del PES, del propio PRI, ni que decir del 

PRD que siguen siendo su "brazo político" a la hora de jalar riendas, pues muchos obradoristas hidalguenses se 

deben al sol azteca y ahora buscarán espacios en Morena. Como sea, el escenario pinta riesgoso para ambos 
partidos, quienes tienen la responsabilidad de encabezar proyectos serios, con visión de permanencia y aunque 

tengan que medirse contra dos grandes coaliciones en municipios, deben ver sección por sección cómo obtener 
la mayor cantidad de adeptos para su beneficio.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

LA OPOSICIÓN TIRA LA TOALLA PARA LA GUBERNATURA; BUSCARÁ LO QUE LE CAIGA EN LAS 
MUNICIPALES  

OMAR FAYAD tuvo un problema de salud por la complicación de una gripa y un medicamento, que fue 

amplificado en algunos medios de comunicación que pretendieron venderlo como algo tan grave que casi había 
necesidad de llevarlo a hospitales de la ciudad de México. Desde luego no era así, y de eso se encargó él mismo 

de aclararlo en su cuenta de twitter ―traía un cuadro muy fuerte de gripe y un medicamento me puso en estado 
de shock, por eso me llevaron al hospital‖ y después: ―Gracias a todos por sus muestras de afecto y cariño, voy 

muy bien‖. Así de claro y contundente, para no dejar dudas. Ganar la noticia e interpretarla para darle más 
sabor, en ocasiones le hacer perder verdad y parece que no se vale. El precandidato priísta se recupera bien y 

desde luego no hay, según se ve, necesidad de que lo trasladen a hospitales de México. Los partidos políticos 

que estarán en la madre de todas las elecciones, el 5 de junio, de plano ya tiraron la toalla para la gubernatura, 
aunque den la impresión, como en el PRD, de que todavía están en el proceso de elección de su candidato, entre 

Guadarrama y el senador Pedraza, porque los signos son que donde quieren dar la batalla para ver qué pueden 
pescar, es en las municipales, donde saben que tienen posibilidades de ganar algo, sobre todo porque ya 

gobiernan en este momento en algunos municipios y pretenden, por lo menos, repetir en ellos y en algunos otro 

casos ganar, apostando a que el PRI ha cometido errores que pueden capitalizar con el discurso de que ellos 
pueden mejorar el gobierno. El partido del Bulevar Colosio, con lógica sana, ha declarado en voz de su dirigente 

ALBERTO MELÉNDEZ, que visto el proceso con lógica, no le da al PRI para carro completo, aunque buscarán el 
mayor número de triunfos. 

LAS ALIANZAS 
El día de anteayer venció el plazo para el registro de coaliciones para la elección de municipios, y el PRI-PVEM-

PANAL registraron la coalición UN HIDALGO CON RUMBO para ir en alianza en 39 municipios, de tal manera que 

el PRI encabezará la coalición en 33 municipios, el PVEM en 4 y el PANAL en 2, en una muestra de colmillo de 
MELÉNDEZ y sin duda de beneficio para los otros partidos, que salen ganando con estos acuerdos. Vista la 

coalición así y con el número de municipios que encabezará el PRI con sus candidatos, no hay duda de que el 
que gana es el PRI, y de que MELÉNDEZ muestra un colmillo largo y retorcido, aunque tampoco hay que dejar de 

ver que los partidos PVEM Y PANAL ganan con este acuerdo, porque se fortalecen en su acercamiento con el 

partido fuerte. 
LA OTRA COALICIÓN 

Del otro lado, de la oposición también se registraron ante el IEEH, con el nombre de CAMBIEMOS EL RUMBO 
entre el PAN Y PRD, en más de 50 municipios, quedando fuera el PT, que dijo iría solo porque no quiere nada 

con el PAN y porque solo las puede. Rara coalición que se da cuando para otras batallas el PAN dijo no, pese a 

las presiones que recibió de su dirigencia nacional. Dicen que así, Pachuca queda menos lejos de sus 
posibilidades. Eso dicen. 

CUIDADO CON LA INFLUENZA 
Pese a que la influenza ya provocó dos muertes en el estado y que oficialmente se reconocen 57 casos y que 

nuestra entidad está ubicada entre los diez estados con más casos, la verdad es que no se ven ni se notan 
medidas enérgicas para enfrentar esta enfermedad. Lo que se nota es un gran esfuerzo por difundir lo que se 

hace en vacunación, en estadísticas que dicen que hay menos casos que hace un año, que se tienen 

medicamentos para enfrentar el mal, pero lo que no se ven ni se notan, son los programas emergentes para 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

14 de 26 

1144  

hacerle frente a un mal que ya cegó la vida de dos ciudadanos, ni en plazas públicas, ni en restarurantes, ni en 
lugares donde hay concentración masiva de ciudadanos, que se prestan para el contagio. Experiencia exitosa de 

qué hacer la tenemos, cuestión de decidirse, porque lo que está en juego es la salud y vida de los ciudadanos. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Caviar para unos cuantos 

Caviar, salmón ahumado y champán, figuran en la relación de alimentos y bebidas, que presumiblemente, 
degustó Hilda García, funcionaria federal mexicana. De acuerdo con la agencia informativa Reuters, esta 

servidora pública, contó con el beneficio de disponer la cantidad de 450 dólares cada día. Los viáticos, según 
consta en la entrega periodística, le fueron asignados a Hilda García, durante su estancia en Londres, ciudad a la 

que acudió en calidad de servidora pública, para participar en una serie de actividades relativas contra la 

corrupción. Nadie, hasta ahora, ha dicho que comer caviar o degustar champán sea delito, en realidad no lo es. 
El asunto de fondo, que obliga a una discusión, es la indolencia prevaleciente en las cúpulas de los gobiernos, 

donde el dispendio se antepone a la desigualdad a la hora de ejercer los recursos públicos. Veamos, Hilda García, 
funcionaria responsable de combatir la corrupción, podía disponer de 450 dólares cada día, cantidad equivalente 

a ocho mil quinientos cincuenta pesos, casi el doble de lo que gana al mes una educadora o una enfermera que 

prestan sus servicios para el sector público. El de Reuters, es un significativo ejemplo de las profundas 
desigualdades nacionales, que explican, entre otras cosas, el por qué de fenómenos como la creciente 

delincuencia e inseguridad que azotan al país desde hace ya varias décadas. La alta burocracia, por ejemplo, 
donde sexenio tras sexenio se forman las nuevas clases de ―ricos‖, es poco sensible a las realidades por las que 

atraviesan los sectores campesino, obrero, del comercio informal o los prestadores de servicios en pequeño, que 
apuestan cada mañana a la subsistencia, apuesta que juegan diariamente millones de mexicanos. Estos 

―desprotegidos‖ sectores sociales, no sólo están excluidos de recibir viáticos para cumplir con su trabajo, están 

excluidos también de los elementales servicios que el estado está obligado a proporcionarles. Por eso es que los 
recursos públicos, asignados a la funcionaria para su viaje a Londres en 2015, resultan ofensivos para la mayoría 

de la población inmersa en el sector productivo, pero marcada por la desigualdad gubernamental. Y pese a la 
denuncia periodística, la realidad, sabemos, no habrá de transformarse, pues hace unos días fuimos informados 

de una crisis que se acentuará en los meses por venir, que ―golpeará‖, claro, el bolsillo de los más pobres, pero 

no los de la ―alta‖ burocracia.  
 

(Edmundo Pineda, página 04) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

PRD y PAN, por la subsistencia 
La coalición parcial de los partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN) y del Trabajo (PT) 

para contender en 52 municipios es buena porque alentará la competencia en esas localidades, lo misma que la 
formada por el Revolucionario Institucional (PRI) Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), 

aunque las razones el origen y razón es diferente. Para el PRI y sus aliados el objetivo es no sólo conservar los 

municipios que hoy gobiernan sino ganar 33 que consideran prioritarios porque en ellos habitan más del 60 por 
ciento de la población del estado que le daría en particular al partido gobernante un sentido de gobernabilidad y 

un mensaje al país de que Hidalgo es uno de sus bastiones. Para PAN y PRD que llevan colgado al PT el objetivo 
que enarbolan es darle alternancia a la mayoría de municipios posibles y su acuerdo se sustenta en que se 

apoyarán mutuamente según qué partido tiene mayor fuerza para poder derrotar al PRI o la coalición adversaria, 

sin embargo la razón que los llevó finalmente a aliarse es la supervivencia. Si cada uno de los partidos opositores 
van por su lado, corren el riesgo se der borrados de la geografía política municipal, porque sufren divisiones 

internas y atraviesan crisis que los obligan a aliarse a quien sea como sucede en Pachuca dónde hace llamados 
desesperados a unir fuerzas, pero no el único ejemplo. No tuvieron salida si quieren competir y arrancarle 

municipios al PRI tenían que ir juntos aunque enfrentan el problema del voto lineal, su apuesta es conseguir voto 
diferenciado porque en las elecciones para gobernador y diputados poco podrán hacer, por lo pronto los 
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dirigentes de PAN y PRD cruzan los dedos para que el PRI se equivoque en muchos municipios.  
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 
 

…Y ahora, pleito por los parquímetros 

El presidente municipal de Pachuca, Eleazar García Sánchez, se vuelve a colocar en el ―ojo del huracán‖ al 
empecinarse no sólo con instalar parquímetros en el Centro Histórico de la capital hidalguense, sino en que se 

extenderá a zonas como Venta Prieta, donde están las instalaciones de la Secretaría de Educación Pública, 
además de otras calles ya no tan céntricas, como las cercanas a la Dirección General de Seguridad Pública. 

Tampoco ha tomado en cuenta la opinión de la ciudadanía que, en algunos casos, ha alzado la voz y ha 
considerado que con esta medida, las autoridades locales pretenden ―privatizar las calles‖ y adueñarse de los 

espacios que pertenecen a todos los ciudadanos. El argumento de esta medida-nos dice nuestro compañero Axel 

Guillén, en su columna Nombres, datos y números. . , que aparece semanalmente en la revista ―Vía Libre‖, y en 
la que aborda el tema, que ―Pachuca será una ciudad de nivel mundial‖. Para reforzar su tesis sobre los 

beneficios, dice el ayuntamiento que la movilidad aumentó en el centro de Pachuca de 2. 1 a cinco autos por 
cajón, cada 12 horas y en diciembre el promedio de estacionamiento fue de 58 minutos, con un total de 74 mil 

246 vehículos. La empresa veracruzana Comunipark, es la encargada de instalar mil 500 aparatos, y aunque no 

aparece en el registro público de la propiedad, se sabe que ganará nueve de cada 10 pesos que se obtengan por 
este ―servicio‖, en dos años la cifra será de 8. 50 pesos y en 10 años 2. 50 pesos. Esta medida ha generado 

enojo y como muestra fue la reacción de los empleados de la SEP, que cuentan con el apoyo de la Delegación D-
III-2, de la sección XV del SNTE, quienes colocaron mantas en las que manifiestan su rechazo a esta medida y 

además, pintaron líneas blancas en los cajones de estacionamiento, previamente delimitados para ese propósito. 
Con todo y protestas, el programa de parquímetros ¡va! 

 

(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la Mira… 

 

Concretan alianzas 
Al vencer el plazo para que partidos políticos registraran alianzas ante el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) para las presidencias municipales, se concretaron dos coaliciones: la integrada por los partidos 
Revolucionario Institucional (PRI), Verde Ecologista de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal), así como la 

conformada por Acción Nacional (PAN) y el de la Revolución Democrática (PRD). La primera de ellas, 

denominada "Un Hidalgo con Rumbo", fue acordada para 39 municipios del estado, mismos que serán dados a 
conocer en los próximos días y de los cuales 33 serán encabezados por priistas, cuatro por ecologistas y dos por 

panalistas. De acuerdo con el presidente del Comité Directivo Estatal del tricolor, Alberto Meléndez Apodaca, esta 
asociación se conformó al encontrar identidad en los proyectos y en la dinámica a favor del estado. Agregó que 

el reconocimiento, la capacidad política y la presencia de los partidos en cada municipio, permitirán hilar un 
proceso de suma de esfuerzos por parte de los tres institutos políticos. Dijo que los temas concernientes a la 

equidad de género y la edad son una responsabilidad que se plasmará y cuidará al 100 por ciento en todos los 

sentidos. Referente a la postulación de candidaturas, refirió que se trabaja en un esquema de unidad y 
coincidencia para que en la medida de lo posible se logren candidaturas únicas. "Tenemos una experiencia 

amplia, existen una serie de mecanismos que se han desarrollado y aplicado en ocasiones anteriores para buscar 
a la persona idónea que represente unidad y fortaleza a fin de enfrentar este reto", enfatizó. En cuanto a la 

alianza concertada entre panistas y perredistas, esta se contempló para un total de 52 ayuntamientos, donde 

cada partido abanderará 26. Cabe recordar que en principio esta alianza opositora incluía al Partido del Trabajo 
(PT); sin embargo, su Comité Ejecutivo Nacional no aceptó hacer la liga con Acción Nacional. Otro aspecto 

relevante de las negociaciones entre PAN y PRD es que mientras el Consejo del blanquiazul en Hidalgo había 
aprobado ir en coalición con el sol azteca en más de 70 municipios, de los 84 que integran el estado, la dirigencia 

perredista sólo dio su aval para hacerlo para 52 alcaldías, como finalmente se registró ante el IEEH. Respecto a 
los lugares en los cuales esas agrupaciones irán de la mano en las elecciones del 5 de junio, se encuentran 
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municipios considerados claves como Pachuca, Tulancingo, Mineral de la Reforma, Tizayuca, Tula, Ixmiquilpan, 
Acaxochitlán, Molango, Tasquillo y El Cardonal.  

 

(Francisco Paredes, página 04) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Las cosas andan medio revueltas entre el Partido Encuentro Socialy Morena en Hidalgo, los dos institutos 
que no pueden celebrar alianzas por ley, y que buscan preservar el registro más que sumar triunfos. Resulta que 

Martha Soto, ex candidato del PES en Tulancingo, ahora registrada con el PAN, salió en primer lugar en una 
encuesta de Morena, pero a la mera hora la convenció Francisco Xavier Berganza de sumarse al blanquiazul y 

dejar sin un buen prospecto al partido obradorista y de paso darle un golpe al PES. 
 

: Que hablando de los de Encuentro Social, su secretario general David Cárdenas, reveló que únicamente 

contenderán en 60 municipios para las presidencias municipales, pues apenas se encuentran posicionando su 
plataforma y propuesta, en regiones donde no los conocen y por ende carecen de penetración. Sobre el 

candidato a gobernador, todo sigue siendo un misterio, pero todos saben que solo hay de dos sopas: Alejandro 
González Murillo o Natividad Castrejón Valdez, quien por cierto en Wikipedia tiene un perfil muy peculiar. 

 

: Que En Ixmiquilpan cayó de extraño el registro de Marco Antonio Martínez Quintanilla, como suplente de 
Cipriano Charrez Pedrazaa la diputación local en aquel distrito y por el Partido Acción Nacional. Y es que nadie se 

esperaba que el sobrino de Roberto Pedraza Martínez, actual secretario de Turismo y Cultura del estado, formara 
parte del partido blanquiazul, aunque en familia y en política nada se sabe y nada está seguro, sobre todo en la 

región del Mezquital donde todos se conocen desde la infancia. 
 

: Que Omar Fayad Meneses usó sus redes sociales para agradecer a las personas que han comentado por su 

pronta recuperación pero sobre todo para aclarar su permanencia en un hospital privado de Pachuca el jueves 
pasado. Y es que luego de permanecer internado en para tratarle un shock que le provocó un antibiótico, el 

priista se dejó ver con su esposa y comentó que por una fuerte gripe usó el medicamento y tuvo una reacción no 
esperada. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"El interés es retomarlas (sus visitas) lo más pronto posible; Omar Fayad tiene mucho interés en seguir 
atendiendo y seguir encontrándose con las estructuras del partido, con los delegados como lo ha estado 

haciendo‖ 
Alberto Meléndez Apodaca 

DIRIGENTE PRIISTA, SOBRE OMAR FAYAD Y SUS GIRAS POR LOS MUNICIPIOS 
 

"Es una aspiración, somos muy realistas, no en todos los municipios tenemos la presencia que nosotros 

quisiéramos, quisiéramos participar en los 84 municipios sin embargo también somos conscientes de que hay 
algunos municipios donde no hemos alcanzado presencia‖ 

David Cárdenas Rosas 
SECRETARIO GENERAL DEL ENCUENTRO SOCIAL 

 

"Si es el caso aquí también le podremos darla bienvenida a actores que vengan de algún otro instituto político 
siempre y cuando tengan un compromiso real con nuestro partido y trabajen a favor de nuestras causas‖ 

Avelino Tovar iglesias 
DIRIGENTE DEL PARTIDO VERDE, SOBRE ARROPAR A POLÍTICOS DE OTROS PARTIDOS 

 
(Redacción, página 06) 



  
 
 
 
 
 
 

  

 

17 de 26 

1177  

Criterio-Se dice que… 
 

Que el senador David Penchyna posiblemente hoy rinda protesta y asuma el cargo de director general del 

Infonavit. En esa responsabilidad se desempeñaba el ahora candidato del PRI al gobierno del estado de Oaxaca, 
Alejandro Murat. Penchyna Grub hace algunos años trabajó en ese organismo federal de la vivienda, así que 

ahora llega al cargo como titular de esa importante dependencia del gabinete ampliado del gobierno federal.  
 

Que hoy el Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, bajo la dirección de Alberto 

Meléndez, expedirá la convocatoria para la postulación de los candidatos a presidentes municipales. Los registros 
ante la comisión estatal de procesos de ese partido están previstos para los días 8, 9 y 10 de marzo. Las 

negociaciones de la dirigencia tricolor con las del Partido Verde y el Panal están muy avanzadas para ir en alianza 
en buen número de municipios. Queda pendiente de definir dónde postularán a mujeres.  

 
Que el próximo sábado 27 se celebrará la Convención Estatal de Delegados del Partido Revolucionario 

Institucional para ratificar la candidatura de Omar Fayad Meneses para gobernador del estado. Ahora está 

previsto que el día 4 de marzo rinda protesta ante las dirigencias nacional y estatal, que presiden Manlio Fabio 
Beltrones y Alberto Meléndez, respectivamente.  

 
Que en Zempoala se desarrolla mucho activismo político entre la clase priísta, a fin de impulsar a quienes 

participan por la candidatura del tricolor para la presidencia municipal. Destacan Efraín Ramírez, Armando Ruiz 

Bustillos, Regina Meneses y Vicente Suárez, de los que más habla.  
 

Que quien se quedó vestido y alborotado en espera de una candidatura por el PRI esCamilo Nava Rosales, 
presidente municipal de Mineral del Monte, a quien, se comenta, no le quedó más remedio que observar desde la 

barrera los movimientos políticos, de cara al inicio de campañas electorales en poco más de un mes, aunque 
comentan que las oficinas del municipio minero que no se descarta que el edil asuma una responsabilidad dentro 

de la próxima administración estatal, una vez que deje su actual puesto. 

 
Que esta semana se les adelantará el Halloween a algunos presidentes y presidentas municipales del estado ya 

que este miércoles se prevé que la auditoria superior del estado entregue al congreso local la auditoria anual, 
correspondiente al ejercicio fiscal 2014. Se comenta que de los 84 ayuntamientos del estado 71 presentarán 

observaciones millonarias por parte del órgano fiscalizador, mientras que el resto está libre de culpa. 

 
(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón… 

 
Otra vez la Foideh, poniéndole emoción a la informalidad comercial de Pachuca. 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Pese a lo que se creía no resultará obligatorio para priistas que aspiran a ocupar una presidencia municipal, de 

acuerdo con la convocatoria que emite hoy el partido tricolor, probar que tienen capacidades y conocimientos 
académicos para dichos encargos de representación popular, lo que facilitará esta búsqueda en el escalafón 

político. De acuerdo con su dirigencia estatal no habrá la necesidad de presentar uno o varios exámenes que 

estaban previstos, como para el caso de diputados. 
 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Reyes Vargas: El exdiputado local intensificó su acercamiento con actores políticos y liderazgos sociales 

como parte del proceso de definición de la candidatura por la alcaldía; sin embargo, falta ver qué decide su 
partido. Vargas Paredes posee experiencia en diversos cargos públicos, trayectoria que puede servirle para ser 

tomado en cuenta. Pese a mantenerse alejado de los reflectores, la labor política de este personaje continúa en 
activo. 

 

Abajo-Floriberto Hernández: Cada vez son más quienes cuestionan el por qué continuará Hernández Chávez 
como titular de Seguridad Pública en Tizayuca cuando los índices delincuenciales son tan altos en esa región. Los 

últimos casos de crímenes en la zona tuvieron que ser atraídos incluso por la SSPH. Además de demeritar el 
trabajo de los medios de comunicación locales a los cuales parece despreciar este funcionario. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
INFECCIONES 

Continúan muy pendientes los encargados del tema de la salud en la entidad ante el posible brote de influenza 

que ya afecta a varias personas. Sin embargo, aún no emiten como tal una alerta pues según confirmaron los 
grillitos es necesario tener un buen número de infectados para hacerlo. Pese a ello las recomendaciones 

continúan para impedir que los casos crezcan y se llegue a otras dimensiones, justo como ahora padece la vecina 
Ciudad de México, donde ya son varios los muertos. 

 

CONOCIDO 
Quien no pierde suelo, y vaya que muchos necesitan una actitud así, es el diputado federal Alfredo Bejos, el cual 

es uno de los políticos que acostumbra frecuentar todo tipo de locales para echarse un taco, luego de las 
jornadas de trabajo. De tal forma, el legislador es uno de los más conocidos y vistos en las taquerías y 

restaurantes de la capital hidalguense, donde suele saludar a los comensales y al personal. 
 

TENORES 

La alianza entre el PAN y PRD, en Mineral de la Reforma, implicará complicaciones para el PRI, ya que debe 
seleccionar a su mejor fórmula a la presidencia municipal, para que no tenga una sorpresa como hace cuatro 

años, ya que una vez más el abanderado puede ser Luis Baños.En tanto al interior del PRI se mencionan los 
nombres del diputado local, Mario Alberto Cuatepotzo; del subsecretario de Gobierno, Alberto Escamilla; y del 

exsecretario municipal, Guadalupe Villegas. 

 
NECIOS 

Tal parece que los pleitos al interior del fraccionamiento La Herradura no cesan entre quienes están 
obsesionados con controlar los recursos que el ayuntamiento de Pachuca destina para supuestas obras que no se 

ven por ningún lado. Tan es así que ahora se dio una nueva imposición con un autonombrado ―delegado‖ que ya 

desplazó a la anterior mesa directiva con todo y sus integrantes. No obstante, problemas como los robos de 
autopartes y a casa habitación son una constante. Los grillitos preguntan qué esperan las autoridades para 

solucionar y evitar de una vez por todas tantas broncas. 
 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo… 

 
Nuevamente elecciones extraordinarias 

El próximo domingo 13 de marzo se celebrarán elecciones extraordinarias en los municipios de Centro, Tabasco y 
Chiautla, Estado de México, con lo cual suman nueve las elecciones extraordinarias derivadas de anulaciones 

dictadas o confirmadas por la Sala Superior del Tribunal Electoral en 2015. Las siete elecciones restantes fueron 
analizadas en este espacio en entregas anteriores: Aguascalientes para elegir una diputación correspondiente al 

distrito 01; Guerrero para renovar el ayuntamiento de Tixtla; Michoacán, para el ayuntamiento de Sahuayo y la 

diputación correspondiente al distrito 12; Chiapas para el ayuntamiento de Tapilula; Querétaro para el 
ayuntamiento de Huimilpan, y Colima para renovar la gubernatura. Las causas que motivaron la nulidad de las 

elecciones fueron distintas en los nueve casos, pero tuvieron en común la vulneración a principios rectores de la 
función electoral. En el caso específico del municipio de Centro, Tabasco, la elección de presidente municipal y 

regidores fue declarada nula el pasado 16 de diciembre de 2015 debido a que, a juicio del Tribunal, se 

acreditaron irregularidades graves que afectaron los principios de certeza, legalidad y objetividad. De acuerdo 
con la sentencia en dicha elección no fue posible determinar el número real de casillas instaladas el día de la 

jornada electoral ni la cantidad de paquetes efectivamente recibida por parte del Consejo Electoral Municipal, 
además que en la sesión de cómputo se determinó la apertura dé paquetes sin la debida fundamentación. Por 

tales motivos se dejó sin efecto la entrega de la constancia de mayoría y validez a favor del candidato común a la 
presidencia municipal postulado por los Partidos de la Revolución Democrática y Nueva Alianza, así como la 

entrega de las constancias expedidas a los regidores. En el caso de Chiautla, Estado de México, el pasado 22 de 

diciembre, la Sala Superior confirmó la anulación de la elección celebrada en dicho municipio y revocó la entrega 
de la constancia de mayoría a la planilla postulada por la coalición integrada por los partidos Revolucionario 

Institucional, Verde Ecologista de México y Nueva Alianza, así como la asignación de regidurías de representación 
proporcional. La nulidad se estableció porque a juicio de la Sala Superior se vulneraron los principios 

constitucionales de laicidad y neutralidad religiosa en los procesos electorales, debido a que el día del inicio de su 

campaña, el candidato de la coalición celebró una misa que giró en torno a su proyecto político y la invitación a 
ésta incluyó la imagen institucional de uno de los partidos que lo postuló, lo que a juicio de la Sala constituyó un 

acto de promoción que se valió, del uso de símbolos religiosos. Luego que se determina la nulidad de estas dos 
elecciones, sus respectivos Congresos Locales emitieron las convocatorias para las elecciones extraordinarias, 

mismas que se publicaron el 24 de diciembre en el caso de Tabasco y el 15 de enero de 2016 en el de Chiautla, 
Estado de México. Desde entonces, tanto' el INE como los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLE) hemos 

trabajado para que estos procesos extraordinarios se desarrollen adecuadamente. Los OPLE, encargados de 

actividades torales como la aprobación de topes de gasto, montos de financiamiento y registro de candidaturas y 
el INE encargado del diseño e implementación de estrategias operativas que le permitan cumplir con las tareas 

de fiscalización, asignación de tiempos en radio y televisión para candidaturas y autoridades electorales, además 
de la ubicación e integración de casillas en las que se recibirán los votos el día de la jornada.  

 

(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

Fiebre por candidaturas libres 
 

EN TULANCINGO suman nada más ni menos que cuatro los aspirantes sin partido que buscan ganar la 
Presidencia Municipal. EL NUEVO modelo de candidaturas independientes genera fiebres, ilusiones, pasiones y 

ficciones de quienes pretenden emular a El Bronco, Jaime Rodríguez, hoy gobernador de Nuevo León, así como 
al legislador Manuel Clouthier. EN HUEJUTLA la oportunidad la buscan nada menos que tres prospectos que 

quieren hacerle la competencia a partidos consolidados como PRI, PAN y Movimiento Ciudadano, antes 

Convergencia, este último que hoy gobierna a través de Alfredo San Román Duval. EN PACHUCA solo se animó 
el expresidente del Tribunal Superior de Justicia, exsecretario de Economía y varios etcéteras, Julio Menchaca 

Salazar, que ahora ve el panorama de otro color.  
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NO CABE DUDA QUE LOS políticos tienen sentido del humor aun en plena competencia por nuevas posiciones.  
AHÍ ESTÁ el caso del senador Isidro Pedraza, que pidió que declinen a su favor los restantes aspirantes a la 

candidatura del PRD al gobierno del estado. ESTÁ BIEN la petición para Valente Martínez que de franco relleno 

entró a la competencia interna. PERO EN EL CASO DE José Guadarrama Márquez es bastante difícil que acceda 
a la petición. Porque si bien el senador Pedraza tiene popularidad y méritos, el profesor de Jacala le gana la 

carrera con creces por una trayectoria de más de 42 años y varias competencias electorales ganadas aun desde 
la oposición. Doble contra sencillo se puede apostar a que la respuesta será "no" de parte de Guadarrama que, 

en su caso, iría por segunda vez como abanderado formal del PRD al gobierno de Hidalgo...SE ENCENDIERON 

las alarmas en los centros penitenciarios tras la masacre ocurrida en el penal de Topo Chico, en el estado de 
Nuevo León.  

 
EN HIDALGO se revisan las condiciones de los penales y se realizaron sorpresivos operativos de revisión, pues 

los focos amarillos ya han sido ubicados por el ombudsman José Alfredo Sepúlveda Fayad. . EN RECIENTE 
ENTREVISTA, el secretario de Gobierno, Salvador Elguero Molina, expuso que este año podría iniciarse la 

construcción de un nuevo centro de readaptación social que se ubicaría en Singuilucan, con objeto de evitar 

sobrepoblación. LA SOLUCIÓN ES ampliar la capacidad, dijo el responsable de la política interna, quien aclaró 
que se canceló la posibilidad de construir en Atotonilco el Grande porque las condiciones del predio no eran las 

adecuadas. "ESPERAMOS tener una mayor claridad para empezar este mismo año". Le preguntaron de una 
posible alerta. "Sí, claro", fue su respuesta... 

 

ROSARIO ROBLES CANCELÓ su visita a Pachuca, el pasado miércoles, debido a que fue convocada a una 
reunión de gabinete presidencial. LA SECRETARIA DE DESARROLLO Agrario, Territorial y Urbano se reuniría 

con el gobernador Francisco Olvera para instalar el Consejo Estatal Agropecuario. Envió en su lugar al 
subsecretario, Guillermo Cárdenas. LOS CAMBIOS BRUSCOS DE TEMPERATURA han generado una oleada 

de enfermedades respiratorias, la cual alcanzó incluso al jefe del Ejecutivo estatal, Francisco Olvera, que tuvo 
que ausentarse de dos actos públicos y prefirió no dar discurso en otro de ellos y reapareció nuevamente el 

viernes para celebrar el Día del Ejército.  

 
(Alejandro Sierra, página 6A) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Es Noticia-Partidos empeñan hasta prerrogativas: A los partidos políticos no les bastaron los 

millones de pesos que recibieron como prerrogativas para solventar sus campañas electorales y gastos 
ordinarios. Actualmente seis de los nueve institutos políticos con registro nacional mantienen vigentes deudas 

bancarias que ascienden a casi mil 100 millones de pesos. A través del sistema de Transparencia del Instituto 
Nacional Electoral (INE), EL UNIVERSAL accedió a los contratos de préstamos firmados por PRI, PAN, PRD, 

Morena, MC y PVEM con instituciones bancarias. Algunos partidos han dejado como garantías las prerrogativas 
que reciben mes con mes, así como sus bienes inmuebles para poder acceder a créditos que en algunos casos 

podrán pagarse hasta 2019. En suma, la deuda bancaria de los seis partidos es de mil 91 millones 166 mil 658 

pesos. Por su parte, los partidos Encuentro Social (PES) y Nueva Alianza (Panal) respondieron en la solicitud de 
información que nunca han adquirido préstamos bancarios. Mientras que el Partido del Trabajo (PT) omitió 

responder. El partido con más deudas vigentes ante distintos bancos es el Revolucionario Institucional (PRI). Sus 
pasivos ascienden a 513 millones de pesos a través de siete préstamos con los bancos Interacciones, Banorte y 

Afirme. Para obtener éstos, el partido ha dejado como garantía sus prerrogativas, es decir, los montos de dinero 

público a los que accede por medio del INE, que en 2015 ascendieron a mil 360 millones 270 mil 600 pesos y 
este año serán de mil siete millones 567 mil 871 pesos. (Misael Zavala, primera plana) 
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La Jornada-Denuncia el GIEI filtraciones ilegales y desvíos de información: los meses recientes se ha 

registrado una serie de obstáculos, filtraciones ilegales a la prensa y desvíos de información que ‗‗ponen en riego‘‘ 
los avances en la investigación del caso Iguala y el paradero de los 43 estudiantes de Ayotzinapa desaparecidos, 

alertó el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI). Expuso ejemplos de la ‗‗fragmentación‘‘ de 
la averiguación previa AP001, que en lugar de estar integrada en su totalidad en una sola unidad sigue dispersa, 

y donde acciones de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (Seido) 
dificultan dicha integración al abrir nuevos expedientes que han supuesto, en la práctica, la imposibilidad de 

acceder a informaciones relevantes. (Blanche Petrich, primera plana) 

Excélsior-Dan más a deuda que a los pobres; revelan cifras de Hacienda: El gobierno destinó el año 
pasado 407 mil 894 millones de pesos para el pago de intereses, comisiones y demás gastos por la deuda 

pública, monto 6. 5% superior a los 382 mil 935 millones de pesos que desembolsaron 11 secretarías y tres 

ramos generales contra la pobreza. De acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, el costo 
de las obligaciones financieras como porcentaje del gasto total del sector público tuvo en 2015 su participación 

más alta desde 2009. Lo anterior significa que el sector financiero y los inversionistas, tanto nacionales como 
extranjeros que son acreedores de la deuda pública, se llevaron 8. 3% del gasto público total en 2015. El 8. 3% 

—que representa las ganancias de los acreedores sobre el capital que prestaron al sector público— es superior al 
7. 8% del gasto total para mejorar las condiciones de 55 millones de mexicanos que sobreviven con carencias 

sociales y económicas. Otro comparativo: respecto de 2014, el gasto en combate a la pobreza creció 1. 2% real 

anual en 2015, en tanto que lo ejercido en el costo financiero de la deuda aumentó 14. 8% real en el mismo 
periodo. La información de la Secretaría de Hacienda refiere que el presupuesto para apoyar a las personas con 

algún tipo de carencia social o bien económica presentó un ajuste a la baja respecto de lo aprobado por el 
Congreso de la Unión en 2015. (Paulo Cantillo, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
A la rueda/ la rueda/ contra Miguel… 

Porque se les financia del erario para ser oposición, lógico es que Andrés Manuel López Obrador y su gente 
persistan en descalificar a Miguel Ángel Mancera pero, en su ciega embestida contra la rueda de la fortuna en 

Chapultepec, solo están haciendo un gran ridículo. Aunque la nueva atracción se alzará sobre un viejo 

estacionamiento sin afectar ni un arbusto, esgrimen la patraña de que las ―corrientes de aire‖ y las luces de neón 
―impactarán‖ los ahuehuetes. Y sospechosistas extremos, hasta se muestran ―preocupados‖ por la seguridad 

nacional, diciendo que desde lo alto podrá verse ―Los Pinos y al Estado Mayor Presidencial…‖. Embustes obvios, 
pues, con tal de acalambrar a incautos. Con honestidad valiente, previenen contra la concesión a particulares del 

espacio público pese a que, como jefe de Gobierno, López Obrador renovó al menos ¡siete! concesiones en 

Chapultepec: alquiler de lanchas en los lagos, trenecito, Atlantis (que ya desapareció), La Feria y los tres 
restaurantes. Fuego enemigo contra Mancera, sin duda, pero con pólvora mojada.  

 
(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
: Que en Oaxaca y Zacatecas, estados donde el PRD encabezará la alianza con el PAN, las divisiones mantienen 

en la indefinición la postulación del candidato. En Oaxaca está por concluir la precampaña y se augura una 
fractura interna si Benjamín Robles no resulta electo. En Zacatecas, la definición entre Rafael Flores y Pedro de 

León será resuelta en tribunales. Los panistas mantienen prudente distancia.  

 
: Que, por cierto, en Oaxaca no se avizora un buen cierre de sexenio en materia económica para el gobernador 

Gabino Cué, pues algunas empresas internacionales estudian seguir el camino de un consorcio eólico que, de 
plano, se irá del estado. La razón de la salida del Grupo Mareña Energía son las presiones y exigencias de 

dirigentes de la sección estatal de la CTM que encabeza Carlos Mejía. El retiro de compañías se traduce en 

pérdida de una fuerte derrama económica y oferta de empleo.  
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: Que en Sinaloa el PRD no tiene ni una pista para elegir un candidato a la gubernatura. Cómo estarán las cosas 

que su carta más fuerte es Manuel Clouthier, con todo y su rotundo ―no‖ a la postulación y a que ha expresado 

claramente que quiere seguir siendo diputado.  
 

: Que será una semana complicada para el mandatario de Nuevo León, Jaime Rodríguez, ―El Bronco‖, pues, 
además de la renuncia del jefe de la Oficina del Gobernador, Miguel Treviño, se esperan otras de colaboradores 

cercanos.  

 
: Que con el relanzamiento del programa Escuelas al CIEN, arrancan esta semana otros anuncios importantes de 

la SEP. Este lunes rinde protesta el Comité de Mejoramiento de la Infraestructura con un llamado a la 
participación de los padres de familia; el martes se presenta el portal para transparentar el programa, y el 

miércoles se firmará un acuerdo con las 32 representaciones de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción para garantizar la calidad de las obras de mejoramiento de escuelas.  

 

: Que como parte de una estrategia integral, para el jueves se firmará un acuerdo entre la SEP y la Sedena para 
la ejecución de obras en planteles de algunos estados del país, y el viernes se harán convenios con otras 

dependencias federales, tales como SCT, Conagua y CFE.  
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

DAVOS DEL DESIERTO 
El encanto original del Foro Económico Mundial de Davos, antes de que se convirtiera en ese gran espectáculo 

con miles de asistentes e impresionantes medidas de seguridad, era que reunía en un lugar aislado a un grupo 

pequeño de empresarios y académicos para hablar de los temas fundamentales de la economía y la sociedad. La 
Álamos Alliance, que organiza cada año Roberto Salinas León en este pueblo mágico del sur de Sonora, es un 

Davos en el desierto que se ha negado a crecer y que en ello tiene su mayor atractivo. Álamos reúne año con 
año a un grupo pequeño de economistas, banqueros centrales y pensadores que discuten en detalle temas 

importantes. Como en todas estas reuniones, la calidad de las presentaciones es desigual, pero el formato de 

mesa redonda, en que las ponencias son seguidas por cuestionamientos y comentarios abiertos de un público de 
especialistas, permite una discusión franca y abierta que al final genera un mayor conocimiento de cada tema. 

Este año hubo discusiones sobre el papel de las ideas en las políticas públicas y en el discurso político así como 
sobre las políticas públicas de salud. También se trataron los temas de divisas y tasas de interés y los retos y 

problemas de Latinoamérica. Los participantes incluían, entre otros, al ex secretario de hacienda Francisco Gil 

Díaz y al actual vicegobernador del Banco de México Manuel Sánchez, al ex ministro de economía argentino 
Ricardo López Murphy y al pensador mexicano Luis Rubio, a la ex directora del FMI AnneKrueger, al "padre de 

los Chicago Boys" ArnoldHarberger, al ex senador estadounidense Phil Gramm, al ex presidente de Panamá 
Nicolás Ardito-BArletta y al ex presidente del Banco de Chile Vittorio Corbo, entre muchos más. Varios temas me 

quedan grabados después de las discusiones. Uno de ellos es que las ideas sí importan. "Toda revolución ha sido 
precedida por un trabajo intenso de penetración cultural" escribía Antonio Gramsci, como recordaba en la sesión 

sobre las ideas el chileno Axel Kaiser. Ésta es una enseñanza que ha retomado Pablo Iglesias, el líder del nuevo 

partido español de izquierda Podemos que ha señalado que "la cultura es el principal campo de batalla de la 
lucha política". En este campo las ideas liberales y las pragmáticas están perdiendo terreno porque el discurso 

populista es más emocional y promete soluciones mágicas. Es difícil rechazar con argumentos intelectuales y 
pragmáticos las promesas de solución inmediata de todos los males de un país que han ofrecido un Hugo Chávez 

o un Donald Trump. Otra de las ideas que me ratifica la discusión es que los incentivos económicos siguen siendo 

el principal criterio que define el comportamiento de la gente. Los incentivos que ofrecen los muy diferentes 
sistemas de salud del mundo definen qué tan costosos o eficaces pueden ser. Estados Unidos tiene el mayor 

gasto en servicios médicos del mundo medido como porcentaje del producto interno bruto. Las estadísticas 
señalan, sin embargo, que mientras los servicios de salud suben cada vez más de precio en los Estados Unidos, 
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muy por arriba de la inflación, no lo hacen los de las cirugías cosméticas. ¿Por qué? Los servicios médicos los 
paga un seguro público o privado; las cirugías estéticas, el usuario de su bolsillo. Los debates en Álamos 

permiten una reflexión necesaria a la luz del conocimiento de especialistas. Hacerlo en un lugar de la belleza de 

este pueblo mágico es doblemente valioso. Debo confesar que estoy escribiendo este artículo en la terraza de 
unos de los hoteles pequeños más hermosos que pueda uno imaginar, la Hacienda de los Santos. Si el 

aislamiento de la montaña mágica y nevada de Davos generaba un ambiente de reflexión y debate en las 
reuniones originales del Foro Económico Mundial, más aún lo consigue este Davos del desierto.  

Sólo cuatro 

Primero la mala. Donald Trump ha ganado dos de las tres primarias del proceso del Partido Republicano en 
Estados Unidos. La buena es que de los 16 precandidatos de un principio sólo quedan cuatro.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Llegar al fin del mundo 

Al cabo de una hora de traslado por una bella estepa, finalmente llegamos al Malvina House Hotel en Stanley. 
Paré, entonces, el cronómetro que puse a andar cuando salí en México rumbo al aeropuerto: casi 48 horas de 

viaje. STANLEY.-Dudé aceptar la invitación de viajar a las Islas Falkland o Malvinas que me hizo la Embajada del 

Reino Unido en México. Después de pensarlo, decidí ir con una condición: no escribir sobre el diferendo que 
tienen los británicos y argentinos acerca de la soberanía de estas islas que llevó a una guerra en 1982. He vivido 

tanto en Inglaterra como en Argentina. Ambos países me parecen maravillosos por diversas razones. En esta 
complicada disputa territorial entre ellos no quería sentirme entre la espada y la pared. La mejor manera de 

evitarlo era salirme de ese incómodo lugar. De ahí la condición de explícitamente soslayar el espinoso tema. 
Acepté picado por la curiosidad de conocer una pequeña comunidad en el fin del mundo. Yo, como chilango que 

disfruto de las grandes metrópolis, no acabo de entender el atractivo de vivir en un lugar tan chiquito y aislado 

del planeta. No es fácil llegar a Stanley, la capital de las islas (población: dos mil 121). Sólo hay un vuelo a la 
semana de LAN Chile que sale de Santiago y hace una parada en la ciudad más austral del Continente 

Americano: Punta Arenas (Ushuaia está más al sur pero está en la Tierra del Fuego). La premisa del viaje es 
simple e implacable: si se pierde el único vuelo semanal, se acaba todo. Por eso, aunque el vuelo a las islas salía 

el sábado en la mañana, partimos de la Ciudad de México el jueves por la noche para llegar a la capital chilena el 

viernes en la madrugada. Aprovechamos ese día para comer bien en Santiago. A la mañana siguiente llegamos al 
aeropuerto cuatro horas antes que saliera el vuelo. Y es que, si perdíamos el avión, pues…A mediodía arribamos 

a Punta Arenas. Ahí nos enteramos que había vientos huracanados en el aeropuerto militar de Mount Pleasant al 
que nos dirigíamos. El avión, por tanto, no podía viajar. Teníamos que esperar tres horas más a ver si mejoraban 

las condiciones. Pasado ese tiempo, nos avisaron que el mal clima continuaba; por tanto, la salida se prorrogaba 

más. Nos preocupamos. Sabíamos que, si continuaban las malas condiciones climatológicas, la aerolínea 
eventualmente cancelaría el vuelo. Y el siguiente sería hasta una semana después. Estábamos, pues, a un par de 

horas de conseguir nuestro objetivo pero igual nos acabábamos regresando a México con un sentimiento de 
fracaso. De repente, después de tres horas más de espera, nos avisaron que abordáramos rápido porque se 

había abierto una ventana de oportunidad para aterrizar en Mount Pleasant. Cuando estábamos a punto de 
aterrizar, la aeronave comenzó a dar vueltas. El piloto anunció que los vientos habían regresado. Era imposible 

bajar. Otra vez, tensión. Y es que la aeronave esperaría hasta que quedara combustible para regresar al 

aeropuerto alterno más cercano (supongo que Río Gallegos en Argentina). Al final pudimos aterrizar, con gran 
nerviosismo, en Mount Pleasant con unos ventarrones del diablo. Es la primera vez que llego a una base militar. 

Junto a nuestro avión había una enorme aeronave de la Real Fuerza Aérea equipada con misiles. Prohibido, 
desde luego, tomar fotografías. En una de las barracas pasamos migración y aduanas. Íbamos contentos: 

habíamos logrado nuestro objetivo. No del todo, porque, en cuanto salimos de la base, nos enteramos que 

todavía nos faltaba otra hora más de viaje por terracería hasta Stanley. Nos trasladamos en una Land Rover 
conducida por una simpática inglesa originaria de Sheffield. ―¿Por qué te quedaste a vivir aquí?‖, le pregunté. 

―Porque se vive muy seguro‖, me contestó. Podría entender esta respuesta de un acapulqueño pero no de 
alguien que residía en la apacible ciudad de Sheffield. En fin…Al cabo de una hora de traslado por una bella 
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estepa, finalmente llegamos al Malvina House Hotel en Stanley. Paré, entonces, el cronómetro que puse a andar 
cuando salí en México rumbo al aeropuerto: casi 48 horas de viaje de puerta a puerta. Eso es lo que nos tomó 

llegar al fin de mundo. Desde luego que no hay principios ni finales ni en medios planetarios. Pero, para un 

chilango como yo, estas islas atlánticas están lejísimos de nuestra civilización. Con todo, pienso que no está nada 
mal llegar a un sitio así en tan sólo dos días. No es nada. Nos demuestra cuán chico se ha tornado nuestro 

planeta. Mi abuelo, que venía de Europa, me contaba las largas y duras jornadas de su travesía marítima para 
llegar a lo que él consideraba como el fin del mundo: el Puerto de Veracruz. A su nieto le tocó vivir en un planeta 

que, desde entonces, se ha estrechado mucho.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

En la Gendarmería, no salieron las cuentas 

En su primer año de creación no le fue tan bien a la Gendarmería, durante la revisión de recursos que llevó a 
cabo la Auditoría Superior de la Federación a la cuenta pública de 2014. La ASF detectó irregularidades por más 

de 16 millones de pesos, principalmente en el pago a elementos, en el uso de recursos para otras divisiones, así 
como en la compra de seis cuarteles móviles, de los cuales cinco no están en operaciones. El comisario de la 

Gendarmería, Manelich Castilla Craviotto, tendrá ahora que distraerse de las labores de seguridad para aclarar las 

irregularidades detectadas. Es necesario, y más porque el proyecto de seguridad nacional de esta administración 
es la Gendarmería.  

 
Zambrano no es villamelón 

El presidente de la Cámara de Diputados, el perredista Jesús Zambrano, mostró que sí sabe de toros. Ayer, 
durante la corrida final de la Temporada Grande en la Plaza México, el rejoneador español Pablo Hermoso de 

Mendoza realizó una buena faena que fue premiada de inmediato con dos orejas por el juez de plaza; sin 

embargo, una buena parte de la afición pedía el rabo. Don Jesús volteó con la persona que estaba a su lado y le 
dijo que dos orejas eran un premio justo. El juez acabó por ceder a la presión y otorgó a Hermoso de Mendoza el 

rabo. Los expertos en la materia coinciden que el premio fue un exceso y una parte del público, el que acude 
asiduamente a los toros, protestó por el rabo que consideró inmerecido. Así que Zambrano resultó no ser 

villamelón.  

 
La cruz de César Duarte 

Las autoridades del municipio de Ciudad Juárez metieron en un brete al gobernador de Chihuahua, César Duarte. 
Durante la visita del papa Francisco a la ciudad fronteriza fueron borradas las cruces rosas que fueron pintadas 

en las calles por donde pasaría el Papa. Las cruces, según las organizaciones, buscaban representar a las 

víctimas de feminicidios. Algunos grupos responsabilizaron al gobernador Duarte de haber dado la orden de 
borrarlas. Sin embargo, don César se deslindó ayer de esa decisión y señaló como responsable al municipio. Dijo 

que si las organizaciones presentan una denuncia formal ante la Fiscalía estatal, el caso se va a investigar para 
deslindar responsabilidades. Santo lío.  

 
¿Otra mujer presidenciable? 

El pasado lunes le dimos a conocer en este espacio que diez políticos, ocho hombres y dos mujeres, son 

monitoreados desde Los Pinos en sus actividades y logros, con miras a decidir, junto con el partido, quién de 
ellos recibirá la encomienda de abanderar al PRI en la contienda presidencial de 2018. Sin embargo, en el partido 

aseguran que habría que apuntar en esa lista a otra mujer. Se trata de la legisladora Ivonne Ortega, quien ha 
trabajado desde sus años mozos en favor del partido y ha ocupado distintos cargos de elección popular, desde 

diputada federal, senadora, gobernadora y ahora otra vez diputada. Nos hacen notar que doña Ivonne ha 

acompañado al presidente Enrique Peña Nieto en algunas giras de trabajo en su calidad de presidenta de la 
Comisión de Comunicaciones y siempre ocupa un lugar en el presídium.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Universal-La Historia en Breve… 
 

TE VOY A METER A LA CÁRCEL, GÜEY 

Pocos factores en la vida de individuos y sociedades son tan importantes como el lenguaje. La reyerta Yunes-
Duarte es entretenida, mientras no alcance la tragedia. Y no se olvide que la tragedia en Veracruz se ha vuelto 

ordinaria. Borges sostenía que la democracia nació de la pasión de los griegos por el diálogo. Más de un 
pensador en el México de los noventas consideraba que lo verdaderamente nuevo en ese país que transitaba a la 

democracia era el fin del monólogo. Divisaban un lenguaje público recio pero de concordia, que iría eliminando el 

monólogo del poder y el monólogo de la oposición. Y las palabras tortuosas, ríspidas, postabernarias. ―Como no 
hemos vivido una dictadura, sino una negación de las libertades ciudadanas, un veto a la democracia, por así 

decirlo, una técnica muy socorrida del ejercicio posible de libertades es la diatriba‖, me explicó Carlos Monsiváis 
en el representativo 1997. ―Falta convencernos a fondo de que ahora la sordera oficial no se curará con gritos, 

sino con votos y críticas insistentes y movilizaciones. Eso dará por resultado un lenguaje más depurado, 
inteligente, racional‖. Qué diría Monsiváis del Veracruz político de hoy, capital nacional de la injuria y la ofensa. 

Desde hace tiempo, Miguel Ángel Yunes ha hinchado de descalificaciones e invectivas al gobernador Javier 

Duarte. No me refiero hoy a la solidez y verdad de sus argumentaciones, sino a las embestidas idiomáticas. 
Yunes, además, parece ir subiendo el tono ante la cercanía de las elecciones de junio, en las que se perfila como 

poderoso candidato de la alianza PAN-PRD. Arrebatado por los tuits de una cuenta, según él manejada por el 
gobierno de Duarte, me dijo el viernes: Usa esas cuentas para denostar cotidianamente a personas. Es una 

práctica muy conocida en Veracruz. Veracruz vive la peor etapa de su historia. Esto es un desastre y no puede 

seguir así. Esto ya llegó a un límite, ya tocó fondo. Por eso el destino de Duarte estará frente a los jueces. Voy a 
meter a Duarte a la cárcel. Duarte también quiere ver a Yunes en la cárcel. Tardó 20 minutos el gobernador en 

contestar y asestarle un uno-dos a Yunes. Lo hizo con un par de tuits desde su cuenta oficial, cuidando no citar 
con nombre propio al aludido: ―Veracruz es nota roja por la enfermiza obsesión de ‗ciertos‘ actores políticos que 

lo denostan sistemáticamente desde hace mucho‖ y ―El que habrá de presentarse ante los jueces es ‗otro‘ que no 
ha logrado demostrar su enriquecimiento ilícito ante la PGR‖. (Nótese el gusto de ambos por el verbo denostar). 

Pocos factores en la vida de los individuos y las sociedades son tan importantes como el lenguaje. La reyerta 

Yunes-Duarte es entretenida, mientras no alcance la tragedia. Y no se olvide que la tragedia en Veracruz se ha 
vuelto ordinaria. Ojalá el rosario de epítetos de agravio, el te voy a meter a la cárcel, güey, quede en circo. Ojalá, 

porque la carpa está instalada en un baldío de pesadilla. En semántica política veracruzana contemporánea: 
harían bien los dos bajándole de güevos.  

 

MÁS DE 140 
¿Nadie en el gobierno (Osorio, Campa, Arely) pensará que es hora de respaldar la investigación de Murillo 

Karam? Se acerca abril.  
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

ANTE el anuncio de los nuevos recortes presupuestales y la necesidad de moderar el gasto gubernamental, hay 
quienes se preguntan por qué en el Senado siguen haciendo como si la virgen les hablara. Y NO SÓLO por los 

gastos faraónicos de los representantes populares, sino porque tienen parada-inexplicablemente-la Ley de 

Disciplina Financiera que busca poner orden financiero en estados y municipios y, sobre todo, regular el 
endeudamiento desmedido. Otro "moreirazo", pues.  

 
EN Los Pinos se quejan de que la iniciativa fue presentada por el propio presidente Enrique Peña Nieto desde 

agosto pasado y fue hasta diciembre que se aprobó en la Cámara de Diputados, y ahora los senadores la tienen 

en la congeladora de las comisiones. ¡Y eso que urgía! ANTE ESTO, obviamente, los más contentos son los 
gobernadores que, por lo pronto, siguen teniendo manga aaancha para hipotecar las finanzas de sus respectivos 

estados y, de paso, la vida de sus gobernados.  
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EL QUE reapareció en la escena pública es, ni más ni menos, que Víctor "El Tarzán" Lichtinger. SE TRATA del 
secretario de Medio Ambiente al inicio del sexenio de Vicente Fox, cargo que tuvo que dejar por las grillas de los 

panistas que lo veían como un externo, con todo y que era un auténtico experto. LICHTINGER se desempeña 

ahora como jefe de gabinete de Silvano Aureoles en el gobierno de Michoacán. Y, dicen, no le va nada mal, pues 
si algo sabe hacer es organizar equipos. INCLUSIVE, se dice que es bastante paciente con algunos secretarios a 

los que tienen que explicarles más de una vez los programas y las prioridades de la administración estatal.  
 

FINALMENTE mañana vence el plazo para el registro de coaliciones electorales en Puebla y todo indica que 

Rafael Moreno Valle...no estará muy contento. PESE a todos sus intentos de compra, ¡perdón!, de alianza con 
otros partidos para asegurar el triunfo en las elecciones de junio, todo indica que el gobernador tendrá que 

conformarse con la morralla. ES DECIR que el PAN no logró amarrar la ansiada coalición con el PRD, ni con 
ningún otro instituto político de peso, por lo que tendrá que conformarse con partidos políticos estatales, que ni 

tienen estructura real, ni tampoco arraigo, aunque sí una parte de las prerrogativas. BUENO lo anterior, claro, 
sin contar con la sorpresiva decisión de Dante Delgado de no postular candidato de Movimiento Ciudadano, cosa 

que agradó de sobremanera a Moreno Valle, al que el otro día llenó de elogios.  

 
NADA BIEN cayó en el gobierno de la Ciudad de México el descontón de la arquidiócesis capitalina que criticó 

por "exagerados" los operativos de seguridad y viales en torno a la visita del Papa Francisco. LO QUE más les 
desconcierta, dicen, es que pese a la buena relación que existe entre Miguel Ángel Mancera y el cardenal 

Norberto Rivera, éste hasta ahora no se había quejado.  

 
(Redacción, página 10) 

CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
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